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Орган ЦК Компартии Грузии, Верховного Совета и Совета Министров Грузинской ССР
—  ПЯТНИЦА, 10 МАРТА 1989 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

• РИОН В Е Л Е К А *  ТАК  НАЗЫВАЕТСЯ НО 
ВОЕ СО ВЕТСКО-БОЛГАРСКО Е П Р ЕЛ

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
П РИ ЯТИ Е, КОТОРОЕ Б УД Е Т  В Ы П У С 
К А ТЬ СВАРО ЧН Ы Е РОБОТЫ  

Договор о его создании I во 40 процентов продукции 
подписан на днях в Тбили- | будет реализовавать на вку
си. Совместное промэводст- | трением рынке.

ф  НА ГАРДАБАН СКО И  ОПЫТНОЙ СТАНЦИИ Г Р У 
ЗИНСКОГО НИИ З Е М Л Е Д Е Л И Я  РАЗРАБОТАНА НО
ВАЯ ТЕХ Н О ЛО ГИ Я П О ЛУЧЕН И Я  СЕМ ЯН РАННЕЙ  
КАПУСТЫ .
Это — первая в Грузии 

попытка наладить производ
ство семян ранней капусты 
собственного производства.

Она позволит получить с 
гектара 10— 11 центнеров 
высококачественных семян.

ф  КОО ПЕРАТИВ М ОЛОДЫ Х МЕХАНИЗАТОРОВ «Н И 
К Е > СОЗДАН В ГОРИИСКОМ РАЙОНЕ.

обѵедннения и выполняет 
механизированные работы, 
сдает е аренду технику.

Работает он на базе Ти- 
ннсхидского животноводче
ского м е ж  хозяйственного

А РЕН Д А  В П РО М Ы Ш Л ЕН Н О СТИ

Пѳ Ткварчвльекому национально-территориальному из
бирательному округу Н» 491 выдвинуто два кандидата ■ на
родим# депутаты СССР. Мы попросили иі ответить на во
просы анкеты «Э1».

/. К аковы  основны е тезисы 
ваш ей  предвы борной програм 
мы?

2, Если в а с  изберут, как кон
кретно вы  намерены способст
вовать поднятию авторитета 
Советов?

3. Какие, на ваш  взгл я д , по
ложительные тенденции сопут

ствуют перестройке в  нашей 
республике? Какие отрицатель
ные моменты тормозят ее  ход?

4. Что необходим о предпри
нять, чтобы наше общ ество со 
стояло из личностей — лю дей  
независимых в  пом ыслах и по
ступках, граж дански активных 
и смелых?

можности быстрее исправить 
положение по массовому за
грязнению окружающей сре
ды и не допустить этого • бу
дущем.

Второй куст-вопросов, вхо
дящих а мою программу,— это 
жилье и сфере обслуживания. 
Трудности со строительством 
жилья но в последнюю оче
редь вызваны отсутствием до
статочно мощной базы по 
производству строймвт е р и -  
алов на местном сырь#. Но и 
е теми домами, которые сда
ются, не асе ладно. Вода, на
пример, выше третьего зтежа, 
как правило, но поднимается. 
Качество жилья неважное. 
Плохо и с дорогами, различ
ными объектами сервиса. Без
действует уникальный бальне
ологический источник. Много 
нареканий вызывает органи
зация торговли. ОРС объеди
нения «Груэуголъ» явно не ■ 
состоянии наладить образцо
вую работу на этом участке

деже при скидке на имеющи
еся ■ отрасли трудности.

Считаю, что асе эти вопро
сы должны, наконец, стать 
приоритетными а нашей анут- 
ремней политика, слишком уж 
долго они отходили на второй 
план.

2. Авторитет Советов скла
дывается из дол и только из 
дол. В зтом, думаю, и состоит 
отаот иа вопрос.

3. Перестройка медленно 
доходит на . моста. Чем даль
ше от крупных центров, том 
меньше заметны ее зримые 
черты. Причина, думаю, а том, 
что многие аппараты разных 
уровней служат лорой но 
столько проводником, сколь
ко тормозом перестройки.

4. Нужно больше гласности. 
Ее сейчас куда больше, чем 
было в прежние времена, но 
•со же до полной гласности 
ощо далеко, А люди это чув
ствуют, понимают.

АРШБА Розо Ардович, 
рабочий Тиеарчельского механического заводе, член КПСС, 

секретарь цеховой парторганизации.

1. Я решил построить свою 
программу на двух основных 
вопросах, приобретших ныне 
особую остроту и требующих 
незамедлительного принятия 
мер для развязки тех тугих 
узлов проблем, которые здесь 
образовались. Это прежде 
всего проблема охраны при
роды и жилсоцкультбыт,

О положении, сложившемся 
в стране в области грубого 
нарушения экологичес к о г о  
равновесия, могу судить по 
двум источникам информации: 
из сообщений прессы и теле
видения и из доступных мне 
фактов по моему родному го
роду. Тквврчели как в капле 
воды отражает все сложности 
ситуации в этом плане и в 
республике, и а стране. По
этому наша общая обязан
ность сегодня — сделать все 
для предотвращения эколо
гической катастрофы.

Как говорится, куда ни 
глянь — везде встают проб
лемы экологического харак
тера. И на Ткварчельской

ГРЭС, и в доломитовом рудо
управлении, и на других пред
приятиях и объектах. Строит
ся в городе фабрика гигро
скопической еаты. И вот сей
час, уже в период строитель
ства, было подсчитано, сколь 
катастрофически увеличится 
выброс а атмосферу вред
ных веществ, если она вой
дет в эксплуатацию в том 
виде, как спроектирована. 
Сейчас строительство этого 
объекта временно приоста
новлено. Но, спрашивается, 
неужели нельзя было своевре
менно взвесить все «за» и 
«против» его сооруж е н  и я 
практически в черте города? 
Неужели нельзя было свое
временно предусмотреть асе 
для возведения „  экологически 
чистого предприятия?

И разве такое происходит 
только а Тквврчели? Увы, по
добная практика весьма рас
пространена. Значит, высший 
законодательный орган стра
ны должен предпринимать 
все для того, чтобы по еоз-

АРШБА Руслан Ардеванович, 
проходчик шахты N9 2 шахтоуправления «Тиварчельское», 
член КПСС, депутат Верховного Совета СССР, член ЦК КП 

Грузни, член бюро Ткеарчельского ГК КП Грузин.

1. Выполняя с 1984 года 
обязанности депутата высшего 
органа государственной вла
сти страны, я приобрел опре
деленный опыт • выполнении 
наказов избирателей. К  сожа
лению, не только положитель
ный. В частности, убедился, 
что прежнее аремя ориенти
ровало хозяйственных, да и 
многих партийных, советских 
руководителей отнюдь не на 
первоочередное удовлетво
рение запросов людей. Имев
ший одно время широкое

хождение лозунг «Все для 
блага человека!» редко когда 
подкреплялся конкретными 
делами. Всей системой дело
вых отношений руководители 
отраслей, объектов народного 
хозяйства были ориентированы 
на другое: обеспечение плана 
любой ценой. Это-то и приве
ло к серьезным деформаци
ям а социальной сфере. Это 
привело и к крайней обострен
ности экологической ситуации 
в стране.

Не повторяя того, о чем уже

сквзвл мой однофамилец, хо
чу лишь дополнить несколь
кими штрихами картину, сло
жившуюся а Тквврчели. Город 
не имеет достаточно ■ мощных 
и надежных очистных соору
жений. Первоочередные зада
чи: перевод ГРЭС с угольного 
на газомазу т, и о е топливо, 
подключение к городской ка
нализации коллектора а по
селке зиергетикоа, реконст
рукция очистных сооружений 
а пригороде Мехме, урегули
рование вопроса строительст
ва ватной фабрики. Неотлож
ные задачи: снабжение города 
теплом и аодой. Перевод тор
говли из ведения ОРСа «Гру»- 
угля» • ведение Минторге.

Наш город возник около по
лувека назад. Некогда здесь 
насчитывалось 34 тысячи че
ловек. сейчас — только 21 
тысяча. Причина —  просчеты 
• определении запасов угля. 
Чтобы остановить процесс ми
грации населения из-за не
полной трудоэанятости, был 
разработан комплексный план 
социально - экономическ о г о  
развития Тквврчели. Однеко а 
нем тоже немало пробелов, 
неточных расчетов. К сожа
лению, мы часто принимаем 
ответственные решения в по
жарном порядка, решения, 
рассчитанные на быстрый ре
зультат. Скупой, как известно, 
платит дважды. Однако не 
только скупой, но и недаль
новидный тоже, Решения-ско
роспелки нам слишком доро
го обходятся. И а экономи
ческом, и в нравственно-со
циальном плане

Я приветствую приостанов
ление строительства Худони- 
ГЭС, Трвнскавкаэской пере
вальной железной дороги, ка
нала Волга — Чограй, перебро
са соверных рек ча юг... Но 
этого сегодня мало—вовремя 
остановиться, не сделать не
верный шаг,- Важно изначально 
исключить саму возможность 
такого шага. Вот это, думаю, 
должно быть в центре вни
мания народных депутатов 
страны.

3. Еще силен старый аппа
рат, тормозящий ход пере
стройки. Согласен: чем даль
ше от центра, тем слабее ощу
щаются ее черты. Люди го
ворят: «Читаешь центральные 
газеты — серишь, что идет 
перестройка; читаешь рес
публиканские — это уже куда 
меньше заметно; ну, а если 
судить по местной прессе, то- 
перестройка едаа-едаа вид
на...»

4. Как отец троих детей, 
считаю, что воспитанна ново
го облика человека должно 
начинаться со школы. А  она 
пока не очень готова к этому. 
Школьная программа и кад
ры преподавателей — вот два 
вопроса, требующие саоего 
решения/ Бесспорно, это труд
ные вопросы, и решить их не 
так-то просто и быстро. Но — 
надо. Иначе искомый резуль
тат —  качественно иной с о 
став общества — будет вооб
ще трудно достижим в обоз
римом будущем.

Вести с орбиты
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 9 марта. (ТАСС). Продол

жается космическая вахта Александра Волкова, Сергея Кри- 
калева и Валерия Полякова на борту орбитального комплек
са «Мир».

Выполнен цикл эксперимен
тов «Мария». Одной нз задач 
этих исследований является 
определение воз м о ж  н о й 
взаимосвязи между интенсив
ностью потоков заряженных 
частиц высоких энергий и сей
смической активностью на 
■ Земле.

Начат очередной этап работ 
по картографированию небес
ной сферы в ультрафиолето

вой части спектра. С помощью 
телескопа «Глазар» экипаж 
провел съемки отдельных рай
онов созвездия Центавр.

Космонавты выполнили так
же ряд геофизических экспе
риментов с целью дальней
шего изучения земной атмос
ф е р ,  заменили выработав
шие свой ресурс вентиляторы 
в системе терморегулирова
ния.

е  ПОЧТА «36., ПОДСКАЗАЛА:

С О К О Л И Н А Я  О Х О Т А  Н Е  З А Б Ы Т А !
Дирекцией Института зоологии Академии маук Грузин

ской ССР утвержден устав кооператива «Шевардени».

Ч И Т А Й Т Е  В Н О М Е Р Е :

#  ГАВРИИЛ Л О П О В : «ИЗ ВСЕХ 
ВО ЗМО Ж Н Ы Х РЕШЕНИЙ АППАРА Т 
СИСТЕМАТИЧЕСКИ ПРИНИМАЛ 
РЕШЕНИЯ, НАИМЕНЕЕ ЭФФЕ КТИВ НЫЕ  

ДЛЯ П ЕР Е СТ РО Й КИ »
КАНДИДАТ В НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ СССР БЕСЕДУЕТ 
С  КОРРЕСПОНДЕНТОМ «38»

■— 2 страница.
#  ЮРИСТ НА ПРЕДПРИЯТИИ

НЕДООЦЕНКА РОЛИ ЮРИДИЧЕСКИХ СЛУ*КБ 
НЕСОВМЕСТИМА С  ИДЕЕЙ ПРАВОВОГО ГОСУДАРСТВА

— 2 страница.
•  БЕ СПРИ ЗО РН Ы Е ДОРОГИ

ПОЧЕМУ НЕ ВЫПОЛНЯЕТСЯ СОВМЕСТНОЕ 
ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТБИЛИССКОГО ГОРКОМА ПАРТИИ 
И ГОРИСПОЛКОМА О БЛАГОУСТРОЙСТВЕ ВЪЕЗДОВ 
В СТОЛИЦУ

— 4 страница.

Цели создания кооперати
ва более чем благородные. 
Прежде всего, это органи
зация питомника по искус
ственному разведению ред
ких и исчезающих видов 
хищных птиц, занесенных в 
международную Крас н у ю 
книгу, Красные книги Со
ветского Союза, Грузинской 
С С Р  и других союзных рес
публик. Задача питомника— 
восстановление ареала оби
тания птиц и их числен
ности.

Конечно, такая цель нуж
дается в сильной финансо
вой поддержке. К  сожале
нию, средств, которые вы
деляет государство на ра
боту орнитологов, недоста
точно. Кооператив же соби
рается выполнить свою 
миссию в режиме самооку
паемости.

Когда-то б Грузии соко

линая охота была излюблен
ным развлечением. Знать 
толк в охоте с птицей счи
талось признаком хорошего 
воспитания. Восстанов и т ь 
древнее ремесло и берется 
«Шевардени». Для этого в 
специальных вольерах по 
особой системе будут выра
щиваться охотничьи птицы. 
А  для тех, кто не рискует 
примерить кожаную пер
чатку для соколиной охоты, 
кооператив организует пока
зательные представле н и я, 
демонстрационные полеты.

Кстати, а где приобрести 
эту самую кожаную пер
чатку для охоты? Ведь вы
пуск их фабричным, путем 
невозможен. Кооператив ре
шит и эту  проблему само
стоятельно.

Возможно, что «Ш евар
дени» станет популярен не

БУДНИ ФИРМЫ «ВАЗНА»
Говорот, понедельник — день тяжелый. Для кого как. Во 

всяком случая, для грузинских станкостроителей один из 
последних понедельников был на то, чтобы тяжелым, хло
потным.

только у нас в стране, но и 
за рубежом. Его организа
торы планируют работу сов
местно с «Интуристом». Т ут  
и соколиная охота, которая, 
безусловно, привлечет состо
ятельных клиентов - ино
странцев, и специальные 
программы для любителей 
птиц со всего мира. Энтузи
асты из «Шевардени» на
деются, что их опыт ока
жется небесполезным для 
любителей - орнитол о г о в 
страны. Для них тут будут 
организованы консультации 
по кормлению, лечению, 
разведению хищных птиц.

И особый разговор о за
щите технических объектов 
и историко - архитектурных 
памятников от биоповреж
дений массовыми видами 
птиц. Это новое направле
ние в науке, и здесь «Ш е
вардени» может иметь при
оритет.

Алексей СИНЕЛЬНИКОВ.

Ф  НОВОСТИ СТРАНЫ
СПИТАК (Армянская ССР). 

Первое новоселье после раз
рушительного землетрясения 
а декабре прошлого года со
стоялось сегодня а Спитакском 
районе. В новый дом всели
лась семья чабана колхоза 
«Хнкоян» П. Манукяна.

ЛЕНИНГРАД. Комфортабель

ные домики с набором мебе
ли изготовили для жителей 
постращавших от землетрясе
ния районов Армении вагоно- 
ремонтники из Тосно под Ле
нинградом.

НОВОСИБИРСК. Из Новоси
бирского академгородка в Ли
пецк переехала группа ученых

Но хлопоты эти — приятные. 
Ведь именно в тот день —  
при Тбилисском станкостро
ительном производственном 
объединении (ТСП О ) была 
создана хозрасчетная инже
нерно - производстве и н а я  
фирма «Вазна* на арендном 
подряде.

Подготовительная работа 
по ее организации длилась 
около месяца. Затем рабо
чая группа, которая разра
ботала проект фирмы, вы
несла его на обсуждение со
вета трудового коллектива 
Т С П О . Собрание прошло 
бурно, Вопросов к руковод
ству и сотрудникам «Вазны» 
было ..много. Взвешивались 
все-«за» и «против», выдви
гались различные аргумен
ты  и контраргументы... Сло
вом, обсуждение шло в ду
хе демократии и гласности, 
что и обусловило конечное 
единодушное решение кол
лектива объединения: фир
ма имеет право на жизнь!

Что же побудило станко
строителей пойти на этот 
шаг? Ответить на этот во
прос мы попросили главного 
инженера фирмы Николая 
Кикнадзе.

— За последние годы, — 
сказал Николай Автандило
вич, — в объединении со
зданы новые конкурентоспо
собные разработки в области 
зажимной техники. Они на
шли широкое применение и 
могут успешно внедряться в

и инженеров высокой квали
фикации. Физики, электрон
щики, конструкторы организо
вали на новом месте физико
технологический центр —  под
разделение Института ядер- 
ной физики Сибирского отде
ления Академии наук СССР в 
Европейской части страны.

(ТАСС, 9 марта).

промышленности —  машин- 
но- и автомобилестроении, 
металлургии и при произ
водстве стройматериалов.., 

Да мало ли где! Цель же, 
стоящая перед фирмой,— спо
собствовать более интенсив
ному внедрению этих раз
работок.

Д е я те л ь н о сть  «Вазны» 
охватывает проведение науч
но • и ссл ед о в ател ьски х  и 
опытно • конструкто р с к и х 
работ, производство опыт
ных образцов и серий про
дукции. Естественно, с уче
том обеспечения ее высокого 
качества, эффективности и 
конкурентоспособности. Кро
ме того, с первых же дней 
своей деятельности фирма 
продолжает развивать пря
мые производственные свя
зи с  союзными партнерами, 
начало которым было поло
жено ТСП О .

—  Например, —  продол
жает Н. Кикнадзе, —  с за
водом станкопринадлежно- 
стей, что в белорусском го
роде Барановичи, Синарским 
трубным заводом на Урале, 
Краснодар с к и м комбина
том стройматериалов. Имея 
самостоятельный баланс и 
являясь юридическим ли
цом, фирма имеет непосред
ственный выход и на ино
странные фирмы и предпри
ятия. В  частности, на изве
стную западногерманскую  
фирму «Лай ш т р и ц-ГВТ». 
Вместе с немецкими колле
гами на базе токарных стан

ков, выпускаемых Т С П О , мы 
намерены создать станок 
для вихревой обработки де
талей.

С  «Вазной» хотят сотруд
ничать еще две фирмы иа 
Ф Р Г  и один из заводов Юго
славии в области создания и 
производства зажимной тех
ники по разработкам объе
динения.

Теперь несколько слов о 
структуре фирмы «Вазна».

Создана она на базе от
дела экспериментальных ис
следований и опытных раз
работок С К Т Б  станкострое
ния Т СП О . Коллектив фир
мы насчитывает тридцать 
человек —  исследоват е л и .  
конструкторы, рабочие... Си
стема арендного подряда, по 
которой работает фирма, 
повышает эаинтер е с о в а н- 
ность каждого сотрудника в 
качественном выполнении до
говорных обязательств, в 
снижении издержек выпол
няемых работ. Словом, ус
пех фирмы —  в постоянном 
наращивании ее научно-тех
нического потенциала. На 
сегодня основное место в 
этом отводится освоению 
производства станков вих
ревой обработки и зажим
ных устройств, что в свою 
очередь немыслимо без под
держки, которую «Вазна» 
получает от руководства 
Т СП О , его строительной ор
ганизации, С К Т Б  станкостро
ения объединения, а также 
внешнеторговых всесоюзных 
организаций «Лицензинторг» 
и «Станкоимпорт».

Лари МАЙСУРАДЗЕ.

НАРАЩИВАТЬ ИДЕОЛОГИЧЕСКОЕ 
ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПЕРЕСТРОЙКИ

С о в е щ а н и е  в  Ц К  К П С С

В ЦК КПСС состоялось совещание руководителей средств 
массовой информации и ряда центральных идеологических 
учреждений, на котором обсуждены вопросы освещения в 
печати, 'на телевидении и радио завершающего этапа из
бирательной камлании. Совещание открыл член Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК КП СС , председатель Идеологи
ческой комиссии ЦК КПСС !). А. Медведев.

На совещании выступил 
кандидат в члены Политбю
ро Ц К К П С С , первый заме
ститель Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
С С С Р  А . И. Лукьянов. Ана
лизируя ход избирательной 
кампании, он подчеркнул, 
что идет наработка уникаль
ного политического опыта, 
накопление новых элементов 
нашего демократическ о г о  
развития. Наряду с обновле
нием экономической, соци
альной и духовной сфер 
жизни общества, выборы — 
и своей неординарностью, и 
невиданным размахом поли
тической активности масс —  
органично дополняют весь 
облик перестройки, двигают 
ее вперед.

Выступающий заострил 
внимание на узловых нап
равлениях работы средств 
массовой информации на за
ключительном этапе избира
тельной кампании. Отмеча
лось, что печать, телевиде
ние, радио намного шире и 
интереснее, чем в прежние 
годы, освещают ее ход. Вме
сте с тем сейчас перед 
средствами массовой ин
формации встает ряд ответ
ственных задач. Важно во
оружать избирателей! тру
довые коллективы знанием 
законов. демократичес к и х 
механизмов, всесторонне ос
вещать ход избирательной 
кампании, правдиво и объ
ективно рассказывать о кан
дидатах в депутаты, их 
встречах с избирателями, 
дискуссиях, обеспечивать на 
деле принцип равных воз
можностей для всех канди
датов.

В  центре внимания прес
сы должна находиться так
же деятельность избиратель
ных участков и участковых 
комиссий. Предстоит боль
шая и очень ответственная 
работа по освещению самих 
выборов народных депута
тов С С С Р , результатов го
лосования, по обобщению 
предложений и критических 
замечаний, высказанных в 
ходе встреч с кандидатами, 
их выполнению.

На конкретные вопросы 
участников совещания, свя

занные с завершаю щ и м 
этапом избирательной кам
пании. - ответил председа
тель Центральной избира
тельной комиссии по выбо
рам народных депутатов 
С С С Р  В. П. Орлов.

Выступивший в заключе
ние В . А . Медведев под
черкнул, что нынешние вы
боры —  крупный шаг на 
пути демократизации. Они 
ярко свидетельствуют о глу
бине перемен а  политичес
кой жизни общества. Изби
рательная кампания еще не 
завершена, но ее резуль
тат —  решительный подъем 
гражданской активности со
ветских людей — налицо.

Отметив, что средствами 
массовой информации на
коплен несомненный пози
тивный опыт, секретарь ЦК 
К П С С  привлек внимание 
участников совещания к во
просам, требующим внима
тельного анализа. выявив
шимся определенным упу
щениям и издержкам, когда 
избиратель н а я кампания 
пускается на самотек, а 
пресса проявляет известную 
пассивность или допускает 
порой неразборчивость в 
публикации материалов.

Была особо подчеркнута в 
этой связи важность посто
янно держать в поле зрения 
основные положения пред
выборной платформы пар
тии, глубоко разъяснять ее 
содержание, больше внима
ния уделять практическому 
осуществлению выдвинутых 
партией важнейших соци
ально - экономических за
дач —  решению продоволь
ственной и жилищной про
блем, улучшению работы 
торговли, медицинского и 
бытового обслуживания на
селения.

В  оставшийся период вы
борной кампании долг орга
нов информации оказать 
максимальное содейс т  в и е 
консолидации всех сил вок
руг партийной платформы, 
усилить агитацию за пред
ставителей рабочего класса 
и крестьянства, интеллиген
ции, убеждать людей, за
воевывать массы по-новому 
поставленной. живой. ув

лекающей агитационной' и 
пропагандистской работой. 
Пресса не может довольст
воваться ролью беспристра
стного фиксатора перипетий 
предвыборной кампании или 
просто воспроизводить на 
своих страницах широкове
щательные. хотя и заведо
мо невыполнимые обещания 
иных кандидатов.

Остановившись далее на 
освещении некоторых воп
росов межнациональных от
ношений, В. А . Медведев 
сказал: партия убеждена — 
реальное решение имеющих
ся здесь проблем неотдели
мо от перестройки, . невоз
можно вне ее. Но и пере
стройку не осуществить без 
сотрудничества и взаимодей
ствия, без единства совет
ских народов.

Во всей нашей работе мы 
обязаны наращивать идеоло
гическую поддержку пере
стройке. В этой связи вы
ступающий остановился на 
освещении средствами мас
совой информации вопросов 
реализации экономической 
реформы, стабилизации рын
ка, финансового оздоровле
ния народного хозяйства, 
улучшения продовольствен
ного обеспечения населения, 
экологической обстановки. 
Больше внимания сложней
шим и острейшим проблемам 
дня. подчеркнул он. Боль
ше внимания конкретному 
опыту повышения трудовой, 
политической активн о с т и  
трудящихся.

Своеобразие переживае
мого момента состоит в том, 
сказал в заключение В . А. 
Медведев, что сегодня, как 
никогда, нужны совместная 
конструктивная работа, кон
кретные дела и конкретные 
результаты. Партия начала 
перестройку, она полна ре
шимости твердо и последо
вательно проводить ее в 
жизнь. Партия —  основная 
движущая сила и главный 
гарант перестройки. Она и 
дальше, крк подчеркивалось 
на совещании, неизменно 
будет идти по пути демо
кратизации, рас ши р е н и я
гласности, социалистическо
го плюрализма мне н и й. 
Главным смыслом ее дея
тельности и впредь будут 
интересы народа, верность 
социалистическому выбору, 
интернациональному един
ству, дружбе народов нашей 
страны.

Т А С С )  *
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ПЛАН:  П У Т Ы  ИЛИ В Е Х И ?
Сегодня много говорим о 

том, что первичные партор
ганизации должны отойти 
от запрограммированности 
в своей работе, преодолеть 
формализм, более живо и 
творчески откликаться на 
те допросы, которые выдви
гает жизнь. Все верно. Од
нако это, конечно же, не 
означает, что парторганиза
ция должна утратить глав
ные, стратегические направ
ления в своей работе. Ско
рее, наоборот, —  направле
ния эти должны обозначить
ся еще четче, определенней.

Убежден поэтому, что се
годня возрастает роль пер
спективного плана работы 
первичной парторг а н и з а- 
ции. Вопрос в том, что же 
считать .настоящим планом? 
Он должен быть не путами, 
не смирительной рубашкой 
и не прокрустовым ложем 
для живой партийной рабо
ты, а, скорее, достаточно 
широкой дорогой, на кото
рой обозначены основные 
вехи.

Вот на «вехах» хотелось 
бы остановиться. Ещ е сов
сем недавно при подготовке 
как партийных собраний, 
так и заседаний партийного 
комитета на рассмотрение 
выносилось три-четыре во
проса. Приводило это к  то
му, что сама насыщенность

такой «программы» ѵголкала 
коммунистов к формализму. 
Действительно, трудновато 
было и основательно прора
ботать все вопросы с доста
точной компетентностью, и 
наметить реальные пути к 
их решению. Подобная прак
тика получила осуждение на 
X IX  Всесоюзной партийной 
конференции. Неудивитель
но, что при прежней практи-

разом, высвечивающий клю-' 
чевые задачи для коммуни
стов на данном этапе.

Немаловажный момент — 
сама формулировка вопро
са. На январь, например, у 
нас всегда планировалось 
рассмотреть «Хозяйственные 
итоги прошлого года, задачи 
нового хозяйственного года 
и задачи партийных органи
заций н этом деле» —  так

ма повышения активности 
коммунистов, их вклада (или, 
наоборот, промахов) при реа
лизации производственной 
программы. И особенно —• 
при определении задач на бу
дущее, на год текущий.

Партия сделала решитель
ные шаги к размежеваний) 
партийной работы и хозяй
ственной деятельности кол
лектива. Но разве означает

П АРТИ Й Н АЯ Ж И ЗН Ь : В О ТВЕТЕ ЗА П ЕРЕСТРО Й КУ
ке подготовки вопросов к об
суждению многие из них ос
тавались лишь в протоколе, 
что само по себе, конечно, 
не могло влиять на реальные 
дела. Какой же вывод? Един
ственный разумный —  со
кратить число вопросов, вы
носимых на обсуждение, сде
лать акценты лишь на важ
нейших. Но над ними-то нуж
но работать в полную силу.

Практика показывает, что 
при составлении перспектив
ного плана необходимо по
заботиться о том, чтобы он 
не был перегружен —  это 
первое условие дееспособно
сти, плодотворности плана. 
Сегодня, готовя партсобра
ние или заседание парткома, 
выносим на рассмотрение 
лишь один вопрос. Но под
готовленный должным об-

мы тогда формулировали. 
Вопрос сам по себе,'несом
ненно, важный и необходи
мый. Но «хозяйственные ито
ги» не только в формулиров
ке занимали первое место, но 
и в обсуждении превалирова

ли. В  нынешний перспектив
ный план вошел и этот вопрос, 
но звучит он теперь по-ино
му «Роль партийной орга
низации в решении хозяйст
венных вопросов и ее задачи 
в текущем году». Ну и что, 
могут мне возразить, произо
шло простое перемещение 
слов. А  я отвечу, что пере
мещение это влечет за собой 
и смену акцентов при под
готовке обсуждения, меняет
ся и сам ракурс обсуждения. 
Теперь уже, вспоминая то 
собрание, могу сказать, что 
в ходе его доминировала те-

это изоляцию этих сфер? 
Скорее, наоборот, это под
разумевает некую слитность 
в работе хозяйственников и 
коммунистов, но слитность, 
при которой каждая из сто
рон концентрирует свое вни
мание на вопросах, относя
щихся именно к ее компетен
ции. Для хозяйственников 
это тонны, рубли, процен
ты. А  для коммунистов это—  
люди.

В  феврале, например, в 
прошлые годы на заседание 
партийного комитета, соглас
но перспективному плану ра
боты, обычно выносился во
прос «О ходе зимовки на жи- 
вотноводчес к и х фермах». 
Подготовка и изучение этого 
вопроса возлагались на чле
нов партийного комитета. 
Нынешний перспективный

план тоже включил в себя 
вопрос «О работе, проведен
ной первичной партийной ор
ганизацией в период зимов
ки». Но вынесут его на за
седание парткома комму
нист ветеран труда Харитон 
Тваури и секретарь партор
ганизации фермы Павел Ки- 
сиев.

' Жизнь вносит коррективы 
в работу партийных комите
тов. В  последние годы зна
чительно возросла актив
ность рядовых тружеников. 
Использовать их стремление 
участвовать в управлении, 
их инициативу —  в этом 
партком видит свою задачу. 
Впервые за последние годы 
на отчетно-выборном собра
нии не была избрана комис
сия партийного контроля за 
деятельностью администра
ции. Ее функции взял на се
бя совет трудового коллекти
ва. Вот и получается, что пе
ремены в обществе, то новое, 
что приходит в трудовые 
коллективы, работает на нас, 
дает возможность, чутко от
кликаясь на перемены, пере
страивать свою работу, доби
ваться большей отдачи.

Бежан МЕЛАДЗЕ, 
секретарь парткома Іііав- 

, швебского семеноводче
ского совхоза Горнйского 
района.

О ВЗАИМОЗАВИСИМОСТИ экономических реформ и по
литической структуры,, путях развития перестройки в 
современных условиях шел откровенный, доверитель

ный-разговор на состоявшемся в Тбилиси расширенном засе
дании президиума правления Союза научных и инженерных 
обществ Грузии. В нем принял участие и выступил кандидат 
а народные депутаты СССР от Союза научных и инженер
ных обществ СССР, главный редактор журнала «Вопросы 
экономики», доктор экономических наук Гавриил Попов. За
седание приняло решение одобрить его предвыборную плат
форму и поддержать его кандидатуру.

Корреспондент «Зари Восто
ка» Гиви Мчедлишвили встре
тился с  Гавриилом ПОПОВЫМ
и попросил его ответить не 
несколько вопросов.

— Перестройка, как извест
но, была начата сверху и до 
сих пор все еще не получила 

1 должной практической мате
риальной поддержки. В чем, 
по вашему мнению, Гавриил 
Харитонович, причина этогоі

Вопросы состоят на в 
том, что мы начали сверху, 
не а том, что мы начали си
лами аппарата, а а том, как 
мы работаем. А  работаем мы 
таким образом, что из асех 
возможных решений, которые 
мог принимать аппарат, он си
стематически принимал реше
ния наименее эффективные, 
наименее последовательные 
для перестройки.

Вот самый простой момент. 
С 1987 года рекомендованы 
к внедрению экономические 
нормативы. Они были введе
ны и были приняты как инст
румент. Казалось бы, мы пе
решли к экономическим ры
чагам. Но когда начинаем раз
бираться, что же стояло за 
этими экономическими норма
тивами, то выясняется следу
ющее. Вот экономический 
норматив отчислений в фонд 
развития производства, науки 
и техники. Это —  очень важ
ный инструмент, который при
зван, наконец, снять иждивен
ческие настроения, дабы сами 
наши хозяйственные организа- . 
ции начали за счет заработан
ных своих денег развиваться. 
А  главное — мтобы больше 
получил тот, кто лучше рабо
тает, чтобы дать право на раз
витие тем, кто доказал свое 
умение вести хозяйство.

Но вся беда состояла е том, 
что наши хозяйственные орга
ны над этим вопросом дума
ли В лучшем случае три ми
нуты, таи сказать. Они реши
ли вопрос сразу. Как решили? 
Сколько у вас в плане было 
прибыли? Десять миллионов? 
Хорошо. Сколько н*» техниче
ское развитие? Миллион? Хо
рошо. Следовательно ваш нор
матив будет 10 процентов. По 
форме это был экономиче
ский норматив, а по сущ ест
ву в него заложили то, что 
когда-то было а плане. А 
план-то ведь был составлен 
чисто умозрительно, админи
стративно.

Беда состоит а том , что из 
всех возможных аппаратных 
вариантов перестройки был 
принят наименее эффективный 
вариант. Я его называю вппа- 
ратно-бюрократичес к и м ва
риантом. Но если бы я ска
зал сейчас, что беда состоит 
в том, что мы, так сказать, 
плохо реализует аппаратные 
решения, то это тоже было бы 
неточно. Самая главная беда 
состоит а том, что мы не име
ем настоящей программы на 
будуіДее. Тут еопоос не а 
оценке прошлого, а а оценке 
того, что предстоит сделать.

С  чем мы сейчас входим в 
будущее? Мы входим с идеей, 
что если мы сейчас, в этом 
году, повсеместно завершим 
перевод на ту схему, которая 
была принята а 1987 году, то 
эта схема и будет основой 
для будущей пятилетки. Ме
жду тем деже непосвященно
му достаточно уже ясно, что 
эта схема не дает принципи
альных решений нм по одной 
иэ коренных проблем разви
тия страны. Следовательно, и 
в новой пятилетке ничего су
щественного нам ждать не 
придется.. Вот почему пробле
ма того, что нам делетъ даль
ше, проблема подхода к бу
дущему валяется основной и 
центральной.

В то жа арамя надо ска
зать, что за последний год а 
стране начались принципиаль
но новые тенденции. Эти тен
денции начались внизу, они 
начались в трудовых коллекти
вах. в регионах, республиках.

Эти тенденции, на мой взгляд, 
очень обнадеживают, если так 
можно сказать.

— И что это за тенденции!
— Прежде всего, на селе 

начинает активно развиваться 
то, что принято назьяівть фер
мерским хозяйством. Сейчас 
этот процесс не очень удачно 
называют арендой. Почему не
удачно? Я считаю, что хозяин 
средств производства у себя 
самого арендовать ничего не 
должен, а арендовать у своего 
министерства тем более бес
смысленно. Потому что, что 
министерство —  собственник, 
что ли, наших средств произ
водства, нашей экономики 
и т. д. и т. п.?

исходит в последние месяцы, 
иначе определить, как всеоб
щее наступление на новые 
формы хозяйствования, нель
зя.

— А как быть с крупными 
заводами!

— Крупные заводы ни в .ка
кие аренды взять не мо
жем, потому что они круп
ные, и мировая экономика дав
но решила эту проблему. В та
ких случаях создается «акцио
нерное предприятие. Прини
мается и у нас инструкция по 
акциям. В ней записано, что 
не более шести процентов 
можно выплачивать по акциям. 
Но когда есть твердый про
цент выплат, то это, как из
вестно, уже не акция, это то, 
что называется облигацией. 
Акция как раз и отличается 
тем, что выплаты по ней зави
сят от итогов работы, и эти 
итоги работы меняются иэ го
да а год. И потом, там еще 
куча других ограничений в от
ношении того, могу ли я пе
репродать акции своим детям, 
что случится, если я, не дай

ТОЧКА ЗРЕНИЯ!

О Т К У Д А  БЕРЕТСЯ 
Д Е Ф И Ц И Т ?

Так вот, первая тен ден ц и я- 
это активный рост числа кре
стьян, которые хотели бы са
ми вести фермерское хозяй
ство. Это, безусловно, поло
жительный момент.

Второй положительный мо
мент — большой рост числа 
трудовых коллективов, кото
рые хотели бы взять в аренду 
предприятия, на которых Они 
работают. Это тоже положи
тельно.

Третье —  это появление ра
стущ его числа кооперативов, 
которые, условно говоря, вы
купают у  государства отстаю
щие предприятия и берут их 
а кооперативы.

—  Каково ваше мнение о 
возможностях перехода на 
хозрасчет союзных респуб
лик, о чем так много говорят 
в последнее время!

— Словосочетание это я счи
таю неудачным. Правильно го
ворить о механизме экономи
ческой самостоятельности рес
публики.

Так вот, что общего во всех 
этих формах — аренда, коопе
ративы, экономическая само
стоятельность? На мой взгляд, 
во всех этих очень различных 
формах есть одна общая чер
та —  наш народ ищет форму 
хозяйственной жизни, при ко
торой бы он не зависел от 
начальства, при которой он бы 
зависел только от собствен
ной работы и больше ни от 
кого. В самых различных ва
риантах. Это стоит и за арен
даторами, и за кооператора
ми, и за всеми остальными 
формами.

Все мы с вами а перестрой
ке хотим многого, но все мы 
с в&мм зависим от чего? Каж
дые две недели мы должны 
обращаться к нашей админи
стративной системе за зарпла
той, и если она нам в этот 
день что-то на выплатит, на
ша существование полностью 
зависнет а воздухе, так ска
зать. Чем отличается от нас 
с вами тот ж е арендатор, коо
ператор и т. д.? Он отличает
ся тем, что не только не нуж
дается а административной си
стеме, он сам платит ей что- 
то а той или иной стеленй. Вот 
это появление форм хозяйст
ва, которые являются принци
пиально новыми и ранее не 
существовавшими а нашем 
строе, является, по-моему, са
мой главной особенностью со
временного этапа нашего раз
витие.

Третья особенность совре
менного этапа развития состо
ит а том, что на асе яти но
вью формы хозяйствования 
наш хозяйственный аппарат 
предпринял глобальную атаку 
по всем линиям. Вся. что про-

бог, умру *» т. д.? Хотя есть и 
действенное, нормальное, дав
но проверенное решение. Ки
тайские товарищи давно на 
него идут, венгры на него уже 
пошли. Что это за решение? 
Иметь нормальную биржу, где 
эти акции продаются и поку
паются и где все эти факторы 
будут учтены автоматически, 
без всяких инструкций, разре
шений, усмотрений и т. д.

— Что это, опять попытка 
загнать новую форму в при
вычное административное рус
ло)

— Если уж говорить о са
мом типичном, что делается 
в плане подрыва всех этих но
вых движений, это то, что 

сейчас делается в ходе под
готовки к  Пленуму ЦК КПСС 
по сельскому хозяйству, по 
этой самой крестьянской ф ер 
мерской аренде, по крестья
нам, которые хотят взять зем
лю в свое распоряжение. Я 
уже не говорю о том, что на 
четвертом году перестройки 
нельзя готовить. Пленум таким 
образом, что за неделю до 
его проведения никто не зна
ет, какие он решения- собира
ется принимать. Если уж дей
ствительно есть мнение, что 
надо принципиальные реше
ния принимать, то что меша
ло за месяц опубликовать эти 
документы и построить дей
ствительное обсуждение с те
ми, кому эти документы адре
сованы? Обсуждения идут, но 
с кем обсуждаются эти доку
менты? Вызываются два десят
ка председателей колхозов 
страны, и они говорят, что 
нужно сохранить обязательно 
колхоз, нужно сохранить обя
зательно совхоз.

На первый взгляд, это, яко
бы, делается для того, чтобы 
сохранить наши социалистиче
ские завоевания. Хотя трудно 
и спорно считать колхоз со
циалистическим завоеванием. 
Впрочем, это словесная сто
рона дела. А практически все 
элементарно. Арендатор, ко
торый будет платить за эту 
землю, фермер, должен бу
дет содержать весь аппарат 
колхоза, который существовал 
раньше, весь аппарат агро- 
гѵромл, все сельхоэотделы 
райкомов и исполкомов, об
комов и т. д. и т. п., всю 
трехмиллионную пирам иду ,  
которая стоит сейчас над 
крестьянством. Тот, кто бо
рется за сохранение колхозов 
как арендодателя, борется за 
эту пирамиду, за ва сохране
ние, за то, чтофы она суще
ствовала.

— Мы уже привыкли N де
фициту, очередам. В чем их

причина, Гавриил Харитонович!
— Средства массовой ин

формации стремятся убедить 
нас в том, что основная при
чина наших всех дефицитов 
это — кооперативы. Потому 
что они, видите ли, перека
чали безналичные деньги в 
наличные. Но экономисту .по
лажено считать. Я тоже счи
тал. Действительно, перекач
ка безналичных денег в на
личные имеет место, но а 
каких размерах? Порассужда
ем немного. Скажем, ’ всего 
кооперативы произвели про
дукции по разным подсчетам 
по-разному, но йе более че
тырех —  четырех с полови
ной миллиарда рублей. Из 
этой продукции зарплата со
ставила порядка полутора 
миллиарда рублей. Если из 
этой зарплаты полмилпиарда 
рублей считать все-таки как-то 
обеспеченн ьі м и, в самом 
крайнем случае, тек сказать» 
не более одного миллиарда 
рублей перекачено денег иэ 
безналичных фондов в на
личный расчет. Один милли
ард рублей. Дефицит нашего 
бюджета составляет 100 мил
лиардов рублей. Значит, прак
тически речь идет об одном 
проценте этого д е ф ицита. 
Но если посмотреть по на
шим газетам, то нет других, 
проблем в нашем дефиците,

.кроме как решить вот этот 
одномиллиардный пробел.

Затещ, говорят, что у нас, 
видите ли, превышены тем 
пы роста зарплаты по отно
шению к темпам роста про
изводительности труда. Пред
положим, производительность 
труда выросла на три про
цента, а зарплата выросла на 
четыре с половиной. Даже 
если эти полтора процента 
брать, то все равно, в луч
шем случае, получается, что 
по этой линии еще десять 
миллиардов рублей можно 
набрать. Откуда же остальные 
90 миллиардов рублей дефи
цита? Всякие попытки выяс
нить это оканчивались безре
зультатно, получить вразуми
тельный ответ, откуда и ког
да возникли эти деньги, со
вершенно невозможно.

Все это неизбежное след
ствие того, что мы являемся 
одним из немногих государств 
мира, в котором государст
венный ‘ банк подчинен не 
парламенту, а правительству, 
и он печатает деньги, когда 
правительство сталкивается с 
какими-то трудностями.

— Как вам видятся пер
спективы!

— Во-первых, необходимо, 
чтобы государственная собст
венность обрела, наконец, на
стоящего хозяина. Во-вторых, 
следует осуществить демоно
полизацию крупных предпри
ятий, занятых производством 
товаров народного потребле
ния. Необходим и существен
ный и самый главный пере
лом в области производствен
ных отношений в сельском 
хозяйстве. Ни одна страна 
мира, которая разрешила свою 
сельскохозяйственную проб
лему, крупных сельскохозяй
ственных предприятий не 
имеет. Основа этих стран — 
фермерское хозяйство семей
ного типа.

И в-третьих, надо сформи
ровать современные отрасли 
экономики. Все страны, кото
рые сейчес процветают, соз
дали какие-то свои отрасли. 
Япония, к примеру, держится 
на электронике, Южная Ко
рея, Таиланд и т. д. —  ма 
видеотехнике и т. д. и т. п. 
Нам тоже пора понять, что 
мы не сможем догнать мир 
по всем 50-ти позициям на
шего отставения. Если мы хо
тим войти в число современ
ных мировых держав, мы дол
жна изыскать те всего пять- 
шесть позиций, по которым 
можно найти свое место. Не
зачем пытаться прорваться 
на рынка автомобилей, если 
сложились давно мировые и 
эффективные центры произ
водства автомобилей, и всякая 
попытке подражать этим цен
трам —  просто трата ресур
сов. Это бессмысленное совер
шенно занятие.

Вот это — задача, конечно, 
самая трудная, самая слож
ная, но ее обязательно надо 
будет решить на следующих 
этапах перестройки.

АРЕНДАТОРЫ -  
В ДЕЛЕ

Два месяца понадоби
лось кооперативу «Экс
пресс», -чтобы превратить 
участок фрезы Тбилисского 
инструментального завода 
иэ убыточного в рента
бельный.

Взяв его в аренду, коопе
раторы с начала года выпу
стили продукцию более чем 
на сто тысяч рублей, что на
много превышает соответст
вующий показатель прошлых 
лет.

—  Кооператив «Экспресс»,— 
рассказал корреспон д е н т у  
ГРУЗИНФОРМа главный ин
женер завода Н. Кересели- 
дэе, - г  занимается в основном 
автомобильными перевозками 
пассажиров, а также закупка
ми и транспортировкой сель
хозпродукции. Наш участок 
он взял в аренду в виде экс
перимента, который, как ви
дите, себя оправдывает.

— В чем же «секрет» успе
ха кооператоров?

— Особого секрета нет. 
Просто у кооператоров острее 
чувство хозяев средств про
изводства; ответственность за 
конечный результат труда, —* 
пояснил Н. Кереселидэе. — 
«Экспресс» по договору обя
зан в первую очередь про
изводить необходимую нам 
продукцию, в данном случае— 
фрезы для инструментов. Ма
териалы и сырье поставляем 
ему мы, за что кооператив 
платит по оптовой цене. Из 
своей же прибыли коопера
торы ежемесячно перечисля
ют государству положенные 
средства. По предварительным 
подсчетам, ежегодная чистая 
прибыль арендаторов может 
составлять не менее 30 тысяч 
рублей. Учитывая, что на 
участке работают 12 человек, 
получается, что каждый из 
рабочих может еіжемесячно 
иметь заработную плату до 
500 рублей.

ОБЪЕДИНИЛИСЬ 
-  ВЫИГРАЛИ

На базе Грузинского зо- 
оветинститута создано рес
публиканское научно-про
изводственное объедине
ние «Племдело».

сВ ведение новой органи
зации переданы государст
венные станции по племен
ной работе и искусственно
му осеменению, а также рес
публиканская ветлаборато- 
рия по борьбе с яловостью 
сельскохозяйственных жи
вотных.

Объединение усилий уче
ных и производственников 
даст возможность более опе
ративно и целенаправленно 
решать наболевшие пробле
мы отрасли.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

ЭКЗАМЕНУЕТ ХОЗРАСЧЕТ
П Л Ю С Ы  И М И Н У С Ы  Ю Р И Д И Ч Е С К О Й  С Л У Ж Б Ы  

В Н А Р О Д Н О М  Х О З Я Й С Т В Е

В П РО Ш ЛО М  году в 
стране были проведе
ны крупные меро

приятия по совершенствова
нию структуры управления

юридической служ бы  видят путь 3 .1 4 4  и  более 3 0 0  приведе- 
для обеспечения социалистичес- н ы  д с 0 0 т в е т с т в и е  с  д е Й СТВУ -

убы тков, которые несут министер
ство, ведомство, объединение, 
предприятие или организация, I а , 
в конечном итоге, государство , от 
недостаточного использования пра
вовых средств д ля  обеспечения 
сохранности социалистической сов

кой законности, успешного Вне
дрення хозрасчета, снижения и ЮЩИМ законодательством,
ликвидации непроизводительных О сущ ествляя методическое руко-
расходов и потерь. В качестве водства правовыми служ бам и в

.  - примера можно привести рустав- народном хозяйстве. Министерст-
народным ХОЗЯЙСТВОМ , уп- ское ПО «А зо т» , где руководство во юстиции иногда бывает вынуж-
оазпнению ненѵжных ПО- объединения не только не сок- дено выходить за рамки этих
пивим аѵг-а о « л т й и ч в '  п лп и і ратидо, а увеличило численность обязанностей и самому выполнятьДИіВШ ИХСЯ В застойные годы, юридического отдела на две еди- ряд практических ф ункций , одна-
ОДНИХ звен ьев отраслей и ницы Ю рисконсультантов. Укрепле- ко мы никак не можем и , не
укреплению И * ѵкрѵпнению ние юридической служ бы  благо- долж ны брать на себя функцииГ}„ „    творно сказалось на деятельности хозяйственны х р у к о в о д и т е л е й .других. Во всех прошлогод- объединения. Предприятия и организации нуж-
НИХ постановлен И Я  X Ц К  Н ельзя не отметить трезвый, даю тся в значительном улучшении 
КПСС' И Совета Министров реалистический, доброжелательный организационно - правового обе-
С С С Р  о  гр н р п а  п к н т  г х я -  подход к вопросу использования спечения и поддержке со сторо-і с п с ^ а л м ш д  ѵ л с  возможностей юридических служ б ны выш естоящ их хозяйственны х
мах управления народным со стороны бывшего и нынешнего органов. И х внимание должгіы
ХОЗЯЙСТВОМ  СО Ю ЗНЫ Х респуб- руководства потийских горкома привлечь астрономические цифры
лик отм ечается, что эти пре-
Образования В первую оче- ю стиции, в котором принимали
редь ДОЛЖНЫ быть осущ еств- участие первый секретарь горкома
лены  за счет укрепления
экономических, научуо-тех- ли и руководители правоохрани-
нических И правовых служб. тельны х органов г . Поти , позво- ственности, профилактики недостач

лило определить ряд больных и хищений материальных ценног
участков, а такж е  формы и ме- стей, от неправильной постановки
тоды  совместного реагирования на договорной работы. В прошлом
наруш ения законодательства в году Госарбитраж ем республики
экономической сфере. Следует рассмотрено около 20 ты сяч пред-
приветствовать и решение руко- договорных и имущ ественных
водства тбилисского ПО «Бах- споров. За недопоставку продук-
триони» о введении дополнитель- цйи и товаров с виновных сторон
ной ш татной единицы юрискон- взыскано около 24 миллионов
сул ьта  и создании юридического рублей, а за поставку недоброка-
отдела . чественной продукции и товаров—

около 4 миллионов рублей.На Министерство юстиции 
- кочложено методическое ру- Казалось бы, значение до->

одному в Грузпотребсоюзе, ! ^ л ? т Во правовой работой говоров в хозяйственной две
Минместпроме и Госснабе народном хозяйстве. Наш ятельности сегодня не вы-
республики. И это в то вре- мал0« Д ШЫй отдел старается зывает сомнений, однако во-
мя, когда по нашим сведе- отдел стаРа преки требованию постанов,-
ниям. небыли сокращены ни ° каза™ е с к и м  службам мини- ления ЦК К П С С  и Совета
в одном из министерств лич- ^ “ с?в ведом^в объедине- Министров С С С Р  о завер;ные секретари министров и стерств. ведомств, « шеНии работы по заключе-
их заместителей. С  этого го- ^ йПР̂ 0ЯТ і Ѳ В 8  Р ^ Д У  «ию договоров к 1 октября
да без юристов обходятся в министерство юстиции ока- предыдущего года, отдель-.,
Минместпроме и Минфине ^ ппактнчегкѵю помощь ные министерства, ведомстг.
Абхазской А С С Р . Удиви- в^пганиіГДии правовой ши ва. а также предприятия со-
тельно. что и в Госстрое рес- - Р  -  МИНИстер- юзного подчіуіения указак-публики, в состав которого вотыоадее чем вім«иі« сте р  у  не за
теперь, в связи с новой Ге- " ^ й г т я Р н Т . Г  ооганизГвд- ли. Так. в системе Госагро-
неральной схемой управле- хозл^ ствен н ы ^ е^ ^ 3»”^  прома грузинской С С Р  до-
ния, вошел ряд упразднен- „ І 1 пбгѵжден на засе- говоры по состоянию на 3
?ошеМоИбНх а д ? с я ВбНезВеДОМСІВ' “ частя" января 1 9 8 9  года заклк
вого обслуживания.

Аналогичное указание име
ется и в специальном поста
новлении директивных орга
нов Грузинской С С Р .

И что же? Вопреки требо
ваниям сократили штатные 
единицы юрисконсультов в 
Минхлебопродуктов и Мин- 
легпроме— по 2, Минфине—  
4, Госагропроме —  6 и по

ш ш п и с у и п  и всдимсін, Пянйи коллегии В  частно- января ІУО» года заключе-
тоже обходятся- без , право- * ™ И1{ связи Гнаметивш ейся ны лишь на 66,1 процента
вого обслуживания. тенденцией роста непроиз- от планового объема произ-

" н Е с т Т  р Ж аиИи к ^ КР^ и едНнИ,"есЧкИиС;  ВОдЗтеЛЬНЫХ^аСХОДОВ И ПО-г а г .  те5ь'Га также'ущ ерба, при- воры: не‘ заклюадны пока на
динениях и организациях респуб- чиненного вследствие хище- продукцию в объеме свыше
лики. В результате  атого многие й  н р п о с т а ч  и  ПОРЧИ ТОВЭР- ОДНОГО миллиарда рублей. В 
хозяйственные объекты  сегодня ч и и - недостач и  п о р ч и  іо в а р  г и г т р м я х  Г п г г т п п я  Г п ѵ ч и н -лишены регулярного правового об но - материальных ценно- системах_ іо сстр о я  грузин
служ нвання. А ведь в отраслях стей коллегия Минюста за- с к ° й  С С г '  на тот же период
имеются большие дотери от не- РЛѴ1І'1ЯЛЯ и  обсѵЯИЛа И Н Ф О Р- Д О ГО В О РЫ  З Э К Л Ю Ч еН Ы  ТОЛЬКСдостач, хищений и порчи товарно- с л у ш а л а  И О О С у д и л а  и н ір о р  *  М м н м р р т .
м атериальных ценностей, которые мацию руководителей мини- *■“  процента, минмест
порой исчисляю тся миллионами, а стерств легкой и местной прома на <24,о процента, 
лей И иЙенно'Т о й Ѵ Л г я Т ѵ Л І  промышленности о состоянии Не завершена договорная
заривания народногз д  обра Р .е сь- юридической рабОТЫ И ИС- ^МПЗНИЯ И ПО РЯДУ ПРеД-
ма велики непроизводительные ЦОЛЪЗОваНИИ [ Пра'в'О В ) Ы К  прИЯТИЙ СОЮЗНОГО ПОДЧИНв-
расходы в народном хозяйстве р гзл п р тп  п ѵ к п р п л р іш и  г о т п я -  НИЯ.республики, которые в «987 году СрвДСТВ В укреплении СОЦЗЭ Н ап оим іэ С ухум ский  акспеои- 
с о « а вили около двухсот миллио- КОННОСТИ. УЧИТЫВАЯ, ЧТО РЯД меНн” ^ $  3авоУд У газовой "ппа-

Ргя о»’ іооо предприятий С Прошлого' Г2- ратуры- заклю чил договоры всего
г»  ̂ Ѵ и р н іЛ  да Р аб°дал в новых у слови- ” . » ■
республики, или около одной тре- ЯХ ХОЗЯЙСТВОВаНИЯ, М Ы ОС- “ ента Р^ставский металлургиче-
ти  от их общего числа, работали НОВНОЙ ЭКЦеНТ П е р е н е с л и  Н а ский 'заво д  -  на 7,8 процента?-

Рато изучение СОСТОЯНИЯ работы все в м и с т з л ^ в в в  с . в ^ « е т .
. « р у д »  по правовому обеспечению
отрицательно повлияли на их до- внутрИ П роИ З В О Д С Т Вв И Н О Г О  венных отношений меж ду пред
оплат!! Г Г 1* " ! " Г Г  х о з р а с ч е т а  на ЭТИХ объек- приятиями. П равда, объективности

. неустоек и при- Г п и м р г т н п  г  Г п г я п б и т -  РаДи следует отм етить, что соот-менсние иных экономических сан- ТаХ. ^ОВМ еСТНО С 1 ОСарОИТ ветствующ ие плановые и хозяйст-
кций, установленны х законода- ражем республики провели венные органы не предприняли все
ТеЛп*ТВ0М« семинары ДЛЯ юрисконсуль- необходимые меры для ерздания'имеете С тем, как показы- т о в  и а  э т а п е  ПОДГОТОВКИ К  надлеж ащ их условий оперативно-

нения^мконода^ельства^пе ПерТ ДУ На ■,ЮВЫе уСЛдОВИЯн е н и и  .законодательства, ре хозяйствования Намй было ния до предприятий экономических
гулирующего материальную изучено состояние правовой нормативов, контрольных цифр,
ответственность за причинен- п я й п т м  ы п р я т р п к н п г Г И  Ю ПИ. государственны х заказов и лими-ный ѵшеоб за счет винов- Р а 0 0 Т Ь І и  Деятельности юри- тоа на материально-технические

< ВИНОВ дических служб на тбилис- ресурсы, неоднократно вносили в
ных работников пока возме- ских зав0дах литейного обо-
щается всего лишь около 7- рудования и инструменталь-процентов ущерба, а осталь- н^м в  результате ѵ нас
ная часть зачастую необос- сложилось мнение, что эти
нованно с п и с ы в а е т с я  предприятия были переведе-
как убытки, затраты про- НЬІ на новые условия хо-
изводства или издержки об- зяйствования волевым- ре-
ращения. Моральный же шением вышестоящей орга-
ущерб от этого, естествен- низации, без учета их готов-
но, невозможно ни измерить, ности к этой акции. Мини-
ни списать. стерство юстиции, критичес-

них изменения и уточнения. Это 
отрицательно сказалось на прове-> 
дении договорной кам пании. Не
желание хозяйственны х руководи
телей широко использовать в сво
ей работе правовые ры чаги , по 
нашему мнению, вызвано недоста
точной их осведомленностью о 
действую щ ем законодательс т  в е, 
вообще невысокой правовой куль
туре, а такж е  пассивностью юри 
дических, коммерческих и б у х га л 
терских сл уж б .

Осуществляемая экономи- 
расшире-

ры аппарата, в нарушение 
требований действующ е г о  
общего положения о юриди
ческом отделе (бюро), юри
дическую службу ввели в

Н ПѴІІІ‘ ІТТ,М л ки оценив состояние право- ческая реформа,  -----
ь  л у ч ш и м  ооразом вой работы, дало соответст- ние хозяйственной самосто-,
повели себя и те ми- вующие рекомендации по ятельности делают более ак-'
нистерства и ведом- искоренению выявленных не- туальной проблему юриди-

ства республики, которые достатков в деятельности ческой подготовки хозяйст-
при разработке и утверж де- данных предприятий, а так- венных кадров. Многие ру-
нии генеральных схем уп- же направило соответству- ководители предприятий и
равления и формирования ющую информацию в выше- структурных подразделений

организационной структу- стоящ ую  организацию —  слабо представляют эконо-
В Н И И  «Литмаш», . мические и правовые аспек

ты содержания Закона С С С Р

У Ч И Т Ы В А Я , что с 1 о государственном предпри-
января этого года ятии (объединении), других
объединения и пред- правовых актов, направл^н-

состав других структурных приятия всех отраслей сфе- ных на укрепление законно-
подразделений, таких, как ры материального произ- сти, государственной и дого-
обіций отдел, управление водства переведены на пол- ворной дисциплины в хозяй-
делами. управление кадров. Ный хозрасчет, самоокупа- ственных отношениях, меха-
контрольно - р евизионны и емость и самофинансирова- низм их действий внутри
отдел, чем переподчинили Ние, Министерство юстиция предприятий, во взаимоотно-
юридическую службу руко- совместно с Госарбитражем шениях с другими партнера-
водителям соответствующих реапублики оказывает по- ми и вышестоящими органа-
структурных подразделений, мощь хозорганизац и я м в ми управления. Ну и. конеч-
Ііринятие такого решения в разработке и внедрении По- но же. эффективность пра-
условиях, когда необходимо ложения о внутрипроизвод- вовых средств в осуществле-
повышать роль, значение и ственном хозрасчете пред- нии экономической реформы
ответственность юридичес- приятия и его структурных во многом зависит от дея-
кон службы, является, бе- подразделений. Экономичес- тельности органов юстиции,
зусловно, недопусти м ы м. кая реформа вызвала необ- Государственного арбитра-
Недопоішмалие и недооценка ходимость совершенствова- жа и других правоохрани-
хозяйственными руководи- ния хозяйственного закбно- тельных органов, которые
телями роли юридической дательства. В  связи с этим должны стремиться к дости-
службы в деятельности ми- Министерство юстиции со- жению большей результа-
нистерств, ведомств и орга- нместно с соответствующими тивности своей работы. ,
низаций несовместимы с министерствами пересмотре-
идеей правового государства, ло свыше 25 тысяч ведомст-

Ж Г . Ж Г  ве,шых нормативных актов,
ники, которые в укреплении ИЗ КО ТО рЫ Х б Ы Л О  ОТМѲНеНО

Виктор ШАРАШЕНИДЗЕ, 
министр юстиции Грузин
ской ССР.

•і*

В Тбилисском трикотаж ном  производственном объединении «Бкл- 
триони» на вкспернмситальиом участке  тр удятсв  швеи Мери Того- 
нидэе, М дквала Исаева и Нино Огкиьэова под руководством бри
гадир .! Нанры Харебкдэе . Они изготавливаю т платья , костюмы
джемпере, которые поступаю т на прилавки магазинов «Молодежная 
мода» в Тбилиси и «Лю кс» в М оскве; швея Ирина Чинчаладзе.

ф ото  Бориса Кекелидзе.
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Очередной номер 
«Известий ЦК КПСС»

Вышел І  сеет и рассыпается подписчикам второй номер 
журнала «Известии ЦК КПСС». Номер открывается информа
цией о работе Центрального Комитета партии в январе 
1989 г., в центре которой вопросы первого этапа реформы 
политической системы, начавшаяся избирательная кампания 
по выборам народных депутатов СССР, завершение отчетов 
и выборов в партии, актуальные проблемы социально-эко
номической политики.

Под рубрикой «В Централь
ном Комитете КПСС» публику
ются принять» а январе поста
новления Политбюро ЦК пар
тии. Среди них решение' об 
издании стенографических от
четов съездов, конференций 
и Пленумов ЦК, предпринимае
мое к 100-летию партии. Здесь 
же постановления об итогах 
рассмотрения апелляций, по
ступивших в адрес XIX парт
конференции, о ходе работ по 
ликвидации последствий зем
летрясения в Армении, о ме
рах по устранению недостат
ков в сложившейся практике 
ценообразования и другие.

В открытии раздела «Из до
кументов, принятых после ап
реля 1985 г.» печатается поста
новление Политбюро ЦК и
записка М. С. Горбачева от 
28 ноября 1985 г. о недопу
стимости искажения фактиче
ского положения дел в сооб
щениях и информациях, посту
пающих в ЦК КПСС и другие 
руководящие органы. Внима
нию читателей предлагается 
также постановление Полит
бюро о назревших проблемах 
ускорения развития материаль
ной базы социально-культур
ной сферы страны, принятое 
6 января 1986 г. ,

«Известия ЦК КПСС» про
должают знакомить читателей 
с биографическими сведения
ми о руководящих кадрах 
партии. В номере печатаются 
краткие биографии членов 
Центрального Комитета КПСС, 
избранного ХХѴ(ІІ съездом.

Рубрика «В Центральной ре
визионной комиссии КПСС» 
рассказывает об очередном 
заседании ЦРК КПСС и плане 
ее работы на 1989 г.

Специальный раздел отведен 
деятельности Комитета пар
тийного контроля прй ЦК 
КПСС. Он содержит информа
цию о вопросах, обсужденных 
КПК и рассмотренных им апел
ляциях на решения об исклю
чении из партии.

Состоялось заседание Ко
миссии ЦК КПСС по подго
товке «Оче р к о в истории 
КПСС», -на котором обсужда
лась концепция будущего из
дания. Журнал помещает со
общение об этом заседании.

Продолжается публикация 
документов Комиссии Полит
бюро ЦК по дополнительно
му изучению материалов, свя
занных с репрессиями, имев
шими место а период 30— 40-х 
и-начала 50-х годов. Под этой 
рубрикой журнал рассказыва

ет о так называемом «ленин
градском деле», помещает 
биографии реабилитированных 
коммунистов.

Раздел «Информация и хро
ника» содержит статистические 
данные о составе КПСС, со
общения об утверждении и 
выборах партийных работни
ков. Своими размышлениями 
по вопросам аграрной полити
ки делятся делегаты краевых 
и областных отчетно-выборных 
конференций, подборку вы
ступлений которых предлага
ет журнал. Этой же теме по
священа записка аграрного от
дела ЦК КПСС.

Материалы рубрики «Почта 
ЦК КПСС» подводят итоги ра
боты по рассмотрению писем 
и предложений трудящихся, 
поступивших в адрес XIX Все
союзной п а р т  конференции, 
рассказывают о присланных 
а ЦК КПСС письмах по вопро
сам аграрной политики партии, 
а также о ряде писем, по ко
торым даны и исполнены по
ручения секретарей ЦК.

Архивный раздел номера 
включает хронику двятельно- 
сти̂  ЦК РКП(б) в январе— мар
те 1918 г., а также состав ЦК 
РКП(б), избранный V II съез
дом партии. 120-летию со дня 
рождения Н. К. Крупской по
священа публикация ее пере
писки с Г. Е. Зиновьевым, 
К. Цеткин, Л. Д. Троцким. Под 
рубрикой «Стенограммы пле
нумов ЦК партии» в номере 
помещен стенографический от
чет октябрьского (1987 г.) Пле
нума ЦК КПСС. (ТАСС).

Шевченко никогда не бывал 
в Грузии, но он с большой лю
бовью относился к ней, к ее 
свободолюбивому и талантли
вому народу, его быту, куль
туре... По свидетельству писа
теле А. С. Афанасьева-Чуж- 
бинского, бывавшего на Кав
казе, украинский Кобзарь ча
сто обращался к нему с прось
бой: «Сядь да расскажи мне 
о Груэии».

О том, с каким интересом 
относился украинский поэт к 
Г рузии, свидетельствуют и 
проникновенные воспоминания 
Акакия Церетели о встрече с 
Шевченко, состоявшейся вес
ной 1860 г. в Петербурге. Бе
седуя с тогда еще молодым 
грузинским поэтом о славных 
представителях древнегрузин
ской литературы, о грузин
ском фольклоре, о прошлом 
грузинского народа, о древ
нем законодательстве и т. п., 
Шевченко с сожалением отме
тил, что обо всем этом пока 
еще мало известно другим 
народам. Тем самым он вы
сказался за необходимость 
широкого обмена духовными 
ценностями, за взаимообога- 
щение культур, азаимознаком- 
стао народов.

Характерно такЖе, что, вы
слушав с большим интересом 
рассказ об исторической судь
бе Грузии, Шевченко заметил: 
«Как много общего у этого 
народа с  нашим!» Именно 
общность судеб, общность со
циально-политических и куль- 
турно-экономичес к и х задач 
обусловили интерес Шевченко 
к Грузии, с которой он зна
комился, конечно, не только 
по рассказам А. Церетели и
А. Афанасьева - Чужбицского. 
Он многое слышал и раньше

К 175-летию со дня рождения Тараса Шевченко
от своего друга, иллюстрато
ра его произведений Я. П. де 
Бельмена, погибшего в 1845 
году на Кавказе, памяти кото
рого Кобзарь посвятил свое 
великолепное творение «Кав
каз». Поэт, несомненно, слы
шал о Грузии и от других лиц, 
хорошо знавших эту страну, 
в том числе и от Георгия Май- 
сурадзе, судьба которого чем- 
то напоминает судьбу Шевчен
ко. Будучи крепостным выдаю
щегося грузинского поэта и 
общественного деятеля Алек
сандра Чавчавадзе, он рано 
проявил способности к живо
писи. А. Чавчавадзе оказывал 
ему всяческую поддержку, да
ровал юноше свободу, помог 
ему поступить в Петербург
скую Академию ж и в  описи. 
Г. Майсурадзе окончил ее в 
1846 году вместе с Шевченко, 
именно в этот период обучав
шегося живописи у К. Брюл
лова. По всей 'вероятности, 
именно Г. Майсурадзе послу
жил одним из источников све
дений об угнетенном состоянии 
грузинского народа, о его со
кровенных думах и чаяниях, 
нашедших отражение в поэме 
Шевченко «Кавказ».

Украинский поэт знакомил
ся с Кавказом и по многочис- 

■ ленным печатным изданиям, 
в том числе по любимым им 
произведениям великих пев
цов Кавказа — Пушкина и Лер
монтова.

О том, что имя украинско
го поэта было к 60-м годам XIX 
века уже хорошо известно 
представите л я м ( грузинской 
интеллигенции, свидетельству
ют «Воспоминания о шести-

В Президиуме 
Верховного 

Совета СССР
В  связи с поступившими 

запросами о возможно с т  и 
освобождения доверен н ы х 
лиц кандидата в народные 
депутаты С С С Р  от выпол
нения производственных или 
служебных обязанностей на 
время проведения избира
тельной кампании Президи
ум Верховного Сов е т а 
С С С Р , учитывая, что сог
ласно статье 46  Закора 
С С С Р  о выборах народных 
депутатов С С С Р  доверенные 
лица кандидата в народные 
депутаты С С С Р  помогают 
ему в проведении избира
тельной кампании, разъяс
нил, что в соответствии с  
законодательством союзных 
республик (статья 111 К ЗО Т  
Р С Ф С Р  и соответствующие 
статьи кодексов законов о 
труде других союзных рес
публик) о гарантиях рабо
чих и служащих на время 
осуществления обществен
ных обязанностей, связан
ных с выборами (избира
тельным правом), доверен
ные лица по просьбе кан
дидата в народные депутаты 
могут освобождаться от вы
полнения производственных 
или служебных обязанностей 
с сохранением средней зара
ботной платы по месту ра
боты. Понесенные в связи 
с этим расходы предприя
тия, учреждения или орга
низации возмещаются по их 
просьбе за счет средств, 
выделяемых на проведение 
выборов.

Ф  Контакты, 
сотрудничество

СВЯЗИ
РАСШИРЯЮТСЯ

В течение недели фран- 
цузскнй предприниматель, 
президент совета директо
ров компании «Сюмекс» 
Жак Корю, представлявший 
а Грузии интересы извест
ных компаний «Сюмекс» и 
«Компани женераль дезо», вел переговоры по нала
живанию деловых связей 
с республикой.

Рассматривались возможно
сти развития сотрудничества 
между ' Грузией и Францией, 
строительств а с о  а м естных 
предприятий, гостиницы, мини- 
гидроэлектростанций.

«Сюмекс» и «Компани жвне- 
раль дезо» уже несколько лет 
сотрудничают с нашей стра
ной. Основные направления их 
деятельности — продажа и за
купка вторичного сырья, цвет
ных металлов, переоборудо
вание заводов, обработка и 
использование бытовых и про
мышленных токсических отхо
дов, строительство жилых зда
ний и тоннелей, производство 
питьевой воды, проаедение- 
•рдоохранительных и аодоочи- 
Щающих работ, очистки сточ
ных вод.

—  Имеются все воэможно- 
сти 'для развития взаимоотно
шений между Францией и 
Грузией, —  сказал на встрече 
с представителями средств 
кассовой информации в Тби
лисском доме журналистов 
Ж- Корю. — Главное, что уда- 
лось нейти точки соприкосно
вения.

На переговорах большое 
внимание уделялось возмож
ности строительства мини-ги- 
Дроэлвктростанций, не нано
сящих вреде окружающей сре- 
Дв. Обсуждались проекты раз
вития торговли на компенсаци- 
онной основе.

(ГРУЗИНФОРМ).

Г л ул ь е п л а н е т ы  • п ульс  п л а н е т ы  • пульс  п л а н е т ы

ООН: Заявлен протест Израилю
НЬЮ-ЙОРК. / ОРГАНИЗАЦИЯ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 

ЗАЯВИЛА ПРОТЕСТ ИЗРАИЛЮ В СВЯЗИ С ДЕЙСТВИЯМИ ИЗ
РАИЛЬСКИХ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ В ЗОНЕ ДИСЛОКАЦИИ 
ВРЕМЕННЫХ СИЛ ООН В ЛИВАНЕ (ВСООНЛ).

Как сообщил представитель 
генерального секретаря ООН, 
израильские вооруженные си
лы произвольно закрыли гра
ницу между Израилем и Ли
ваном для персонала ВСООНЛ, 
которая была вновь открыта

только через день. ВСООНЛ 
незамедлительно заявили про
тест Израилю против этой ак
ции, являющейся нарушением 
резолюций ООН о создании 
этих сил, а также соглашений, 
гарантирующих ВСООНЛ сво
боду действий в этом районе.

•  БРАЗИЛИЯ: Планируют освоение 
целинных земель

БРАЗИЛИА. БРАЗИЛЬСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО НАМЕРЕНО 
ПРЕВРАТИТЬ ЦЕЛИННЫЕ И ЗАЛЕЖ НЫЕ ЗЕМЛИ СТРАНЫ — 
«СЕРРАДО», В ОДИН ИЗ ГЛАВНЫХ РАЙОНОЗ МИРА ПО ПРО
ИЗВОДСТВУ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ.
Об этом сообщил министр 

сельского хозяйства страны 
Ирис Резенди на проходящем 
в столице семинаре «Страте
гия использования серрадо». 
На площади в 80 миллионов

гектаров, сказал он, благода
ря применению передовой аг
ротехники можно производить 
в год 200 миллионов тонн зер
новых, что в три раза превы
шает сбор этих культур в Бра
зилии в 1988 году.

•  НАМИБИЯ: Первые шаги 
к независимости

НЬЮ-ЙОРК. ООН РАЗВЕРНУЛА ПРАКТИЧЕСКУЮ ПОДГО
ТОВКУ К НАЧАЛУ ОСУЩ ЕСТВЛЕНИЯ ПЛАНА ПО ПРЕДО
СТАВЛЕНИЮ НЕЗАВИСИМОСТИ НАМИБИИ.
Командующий военными си

лами ООН в Намибии гене
рал-лейтенант Прем Чанда 
(Индия) завершил поездку по 
всей территории и сейчас пла
нирует операцию по наблюде
нию за выводом войск ЮАР 
из Намибии, а также за рос

пуском местных военных фор
мирований. В Намибию при
были передовые подразделе
ния кенийского пехотного ба
тальона, входящие в состав 
сил ООН. К концу этой неде
ли там ожидаются также пер
вые военные подразделения 
из Финляндии и Малайзии.

#  С Ш А : Большинство — за 
смертную казнь!

ВАШИНГТОН. ЖИТЕЛИ БОЛЬШИНСТВА ГОРОДОВ ВЕР
МОНТА ВЫСКАЗАЛИСЬ ЗА  ВОССТАНОВЛЕНИЕ В ЭТОМ 
ШТАТЕ СМЕРТНОЙ КАЗНИ.
Такой вопрос .бы л вынесен 

на обсуждение в более 80 
вермонтских населенных пунк
тах, ш которых вчера прово
дились «дни города». По 
меньшей мере а 54 из них бы
ли приняты резолюции, при
зывающие законодательное со
брание штата вновь ввести 
высшую меру наказания за 
наиболее серьезные преступ
ления. Местные наблюдатели 
обращают внимание на то, 
что все большее число аме
риканцев выступают за вос
становление или введение

смертной казни. Так, на рас
смотрении губернатора Нью- 
Йорка сейчас находится соот
ветствующее п р е  дложение, 
одобренное обеими палатами 
эаконодательн о г о  собрания 
штата, все это отражает серь
езную обеспокоенность обще
ственности и многих полити
ческих деятелей ростом пре
ступности в стране, в значи
тельной степени связанным с 
беспрецедентным распростра^- 
нением в СШ А наркомании.

(ТАСС, 9 марта).

Ф ФОТОИНФОРМАЦИЯ

Правительство Республики Афганистан ввело в стрвнв 
чрезвычайное положение.

Во ■ роме действия чрезвычейного положения осущест
вление цеитрельного руководства для защиты национальной 
независимости, суверенитета, территориальной целостности 
и обеспечения мира и безопасности в стреме будет вестись 
созданным высшим советом обороны под руководством пре
зидента республики.

Не с н и м к е :  афганские военнослужащие демонстриру
ют представителям прессы гранаты и мины, захваченные а 
Кабуле у оппозиционере*.

Телефото А П -Т А С С .

Ф  ЭЛЕКТРОННЫЙ «мозг» прессовочного робота в од
ном из цехов автомобнльйого завода в японском городе 
Тотиги «взбунтовался» нз-за непредвиденных злектромаг-
нитных помех. Автомат поднял свою мощную «руку» __
манипулятор и нанес смертельный удар по стоявшему ря
дом рабочему. Этот инцидент — последний в списке 
«убийств», совершенных в Японии промышленными робо
тами. Их жертвами стали уже почти сто рабочих.

Ф  ФИНСКОЕ фармацевтическое предприятие <Фермос» 
выпустило противораковый препарат фарестон, предназна
чаемый д л я  лечения рака грудн ой  ж елезы . Этот препарат  
препятствующий росту раковы х клеток, обеспечивает  эф 
фективное лечение.

ф  Э Л Е К Т Р О Н Н О -В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н У Ю  машину для 
игры в шахматы разработали специалисты кооперати
ва «Колор» в венгерском городе Домбовар. Новинка 
предназначена не для профессиональных шахматистов, 
а для тех, кто хотел бы научиться играть в эту инте
реснейшую игру. «

Ф  КТО открыл Америку? Вряд ли есть другой перво
проходец, у которого было бы столько конкурентов, как 
у Колумба. Среди «их — и индийцы. Недавняя находка, 
сделанная археологами на полуострове Юкатан в Мексике, 
может стать их серьезным аргументом. Там обнаружена 
каменная плита с надписями на языке кави — синтезе 
древнеиндийского санскрита, пали, а также диалекта, су
ществовавшего на индонезийском острове Ява.

Ф  П Р Е Д С Т А В И Т Е Л И  какой профессии в наиболь
шей степени подвержены наркомании, испытывают 
проблемы в семейной жизни, склонны к нервным стрес
сам? Эти вопросы попыталась решить группа специа
листов, обследодевших жителей Великобритании. В  ре
зультате их исследования оказалось, что первенство по 
всем заданным вопросам принадлежит... врачам.

17е  м е ж д у н а р о д н ы й  к а л е й д о с к о п

ф  В  И ТА Л И И , одной из ведущих стран — производи
телей вина, все более прочные позиции занимает... минераль
ная вода. В  среднем италь'янцы за обедом и ужином по
требляют ежегодно 76 литров этой столь полезной для здо
ровья жидкости против 68 литров вина, 39 литров крепких 
спиртных напитков и 23 литров пива.

ф  Д В А  с половиной миллиарда долларов поступи
ло в государственную казну Турции в прошлом году 
в виде доходов от иностранного туризма. Эта цифра 
на 800 миллионов превышает показатель 1987 года, что 
свидетельствует о стремительном развитии этого сек
тора турецкой экономики.

Уникальные памятники истории, прекрасные курор
ты на Эгейском и Средиземном морях привлекают в 
Турцию все большее число туристов из Европы, Аме
рики, азиатских стран. По данным министерства куль
туры и туризма, в 1988 году страну посетило более 
четырех миллионов зарубежных гостей. В  нынешнем 
курортном сезоне, который длится в Турции около се
ми месяцев, ожидается прибытие в страну шести мил
лионов иностранных туристов.

« Н Е П А Л Ь С К А Я  женщина в форме полицейско
го? Да это же немыслимо!». Ещ е пару лет назад так 
бы сказал, наверное, любой непалец. Но сегодня на 
улицах Катманду часто встречаются симпатичные де
вушки, которые невозмутимо управляют движением ма 
шин н пешеходов, строгим свистком или повелитель
ным жестом могут остановить нарушителя. Как показал 
опыт, они зачастую оказываются строже н непреклон
нее своих коллег-мужчин. В  случае нарушения ника
кие уговоры и комплименту не подействуют -г- штра
фа не миновать. Сейчас в непальской полиции- работа 
ют около 150 женщин. Однако некоторым пришлось ос 
тавить это занятие по настоянию мужа или семьи, ко
торые считают его позорным для женщины.

Ф  ДЖ ОНАТАН. Хейман, е го  ж ена Л а у р а  и двухлетний 
сын Романо бы ли спасены  после того, как девять суток 
б луж дали  в  пустыне К алахари . Как сообщ и ло ботсванское 
агентство печати — ОПА, 23 ф евр ал я  в о  врем я посещ е
ния зап оведни к а в  центральной части К алах ари  вы ш ел из 
строя их автомобиль. Хейману не удал ось  отремонтировать 
машину, и тогда потерпевшие реш или вернуться пешком д о 
мой, в  го р о д  С ерове, н аходящ ийся в  200 километрах от 
места аварии. С коро кончился зап ас  продуктов и воды . П ос
л е трех дней пути п од  палящим солнцем  — в  полдень тем
пература часто достигает в  К алахари  40 гр а д у с о в  по Ц ель
сию  — берем енная ж ен а с ребенком  полностью обессилели  
и н е м огли двигат ься дальш е. Джонатан п р одол ж ал  ис
кать помощь. Лиш ь несколько километров не дош ел  он  д о  
с в о е го  го р о д а  и упал б е з  сознания. В  прош лую  субботу 
е г о  случайно обн аруж или крестьяне, работ авш ие в  поле. 
Затем с  помощью вертолета ботсванских сил обороны  были  
нййдеты и рпасены  ж ен а и ребенок Хеймана. П о словам  
Л ау р ы , они вы ж или б л а го д а р я  тому, что по ночам утоля
ли ж аж д у  вл а го й  с  листьев д ер евьев .

(ТАСС).

Ака-

десятых годах» Нико Никола- 
дзе. Действительно, имя ве
ликого Кобзаря пользовалось 
большой популярностью сре
ди таких передовых, предста
вителей грузинской обществен
ности, как И. Чавчавадзе, 
Ак. Церетели, Г. Церетели, 
К. Лордкипанидзе, Д. Кипиа- 
ни, рано познакомившихся с 
пленительной музой Шевчен
ко и активно использовавших 
его творения, его идеи, его 
личность в борьбе с самодер
жавием, с одной стороны, а 
с другой — для укрепления 
интернациональных тенденций 
грузинского национально-осво
бодительного движения. Раз
ве не характерно, что моло
дой Илья Чавчавадзе привез 
из Петербурга портрет Шев
ченко, который хранил до крн- 
ца жизни. Томик «Кобзаря» 
привез а Грузию и великий

соратник И. Чавчавадзе 
кий Церетели.

В ноябре 1860 года Шевчен
ко увидел и услышал в Пе
тербурге ДммИтрия Кипиани.
В своем письме к жене от 13 
ноября 1860 г. Д . Кипиани, 
описывая один из литератур
ных вечеров Петербурга, со
общал: «Три дня назад я при
сутствовал на публичном ли
тературном чтении. Читали: 
Бенедиктов — п р е  восходно; 
наш Полонский, —  теперь он 
здесь, замечательный поэт, — 
хорошо; Майков — превос
ходно; Достоевский и Писем
ский — посредственно, а Шев
ченко, малороссийский поэт и 
художник — изумительно. Зал 
был переполнен».

■ Высоко ценил творчество 
Шевченко и знаменосец гру
зинского национально-освобо
дительного движения Илья 
Чавчавадзе. Достаточно ска
зать, что именно он опубли
ковал на страницах своего бое
вого журнала «Иверия» (1881, 
№ 5) первый грузинский пере
вод шевченковских творений— 
поэму «Наймычка».

Большим почитателем талан
та украинского поэта был и 
Якоб Гогебашвили, перу кото- 

.рого  принадлежат две проник
новенные статьи, посвященные 
Шевченко (1911 г.).

Как большой всенародный 
праздник отмечались а Совет
ской Грузии все юбилейные 
даты, связанные с именем 
Шевченко. Над переводами 
его творений много и плодо
творно работали и работают 
такие представители грузин
ской советской поэзии, как

С . Чинов амм, А. Абашели,
В. Гаприндашвилм, И. Мосе- 
швили, А. Кутатели, Ш. Апхан- 
дэе, К, бобохндзе, И. Абаши
дзе, К. Каладзе, К. Лордкипа
нидзе, К. Надирадэа, Д . Чарк- 
еиани и др.

Еще до революции Л. Ге
гечкори, С. Хундадэе и дру
гие посвятили проникновен
ные стихотворения Тарасу1 
Шевченко. Однако величие 
музы украинского поэта, его 
пленительный облик были по- 
настоящему воссозданы лишь 
в грузинской советской лите
ратуре, и в частности в твор
честве Г. Леонидэе, В. Гаприн- 
дашвили, Г. Кучишвили, И. Но- 
нешаили, К. Б о б о х и д э е ,  
М. Мревлишвили, Г. Качахи- 
дзе, Д. Чарквиани и других.

На слова Шевченко созда
ли яркие музыкальные произ
ведения композиторы Д. Ара- 
кишвили, В. Гокиели. Образ 
великого поэта давно уже за
нял почетное место и в гру
зинском изобразительном ис
кусстве, а пьесы Шевченко, 
начиная с первой половины 
прошлого столетия, неодно
кратно пленяли тбилисского 
зрителя.

Жизни и творчеству Т. Г. 
Шевченко, как и его связям 
с Грузией, посвящены инте-і 
ресные исследования, статьи 
и очерки И. Гр и ш аш ви ли , 
Л. Асатиани, Сол. Цаишвили,
В. Имедадзе, Т. Буа ч и д з е, 
О. Баканидэе, Н. Шалуташви- 
ли, М. Картвелишвили. Гру
зинский народ всегда искрен
не любил Шевченко — вели
кого сына украинского наро
да.

Игорь БОГОМОЛОВ, 
профессор.

І МЕСТО ВСТРЕЧИ 
| ИЗМЕНИТЬ НЕЛЬЗЯ
I Недавно в Союзе теат- он был лишен остроты. А  нимаю, как попали в фести- 
■ ральных деятелей Грузии ведь у  него был шанс от- вальную программу работы,

Ібыл проведен первый семи- лйчиться: «лед тронулся* и которые, мягко говоря, выг- 
нар Всесоюзной творческой в литературе, и в искусст- лядят анахронизмом в сов- 
лаборатории молодых ре- ве —  из «холодильников» ременной театральной ситу-

Іжиосеров. Руководит лабо- бюрократического запрета ации. Неужели это необхо- 
раторией известный режис- были извлечены законсер- димо было только для того-, 
сер и педагог, народный .ар- . вированные в течение мно- чтоб засчитать оргкомитету 
тист С С С Р  Михаил Тума- гих лет творческие дости- широкий географический ох-

І
нишвили. На семинар при- жения. Надежду разожгла и ват и участие национальных 
ехали 12 молодых режиссе- необычайная акти ви зац и я театров в фестивале? Дру- 
ров — из Р С Ф С Р , Прибал- всесоюзной прессы. Кто мог гое дело, когда мы сталки- 
тики, Украины, Белоруссии, подумать, что молодежный ваемся с такими явлениями,

[Армении, республик Сред- театр не использует столь которые были на втором 
ней Азии... Следует также благоприятное время и ус- фестивале —  вы ступлени е • 
отметить, что э іа  лабора- ловил Произошло наобо- якутской труппы или к а т е 
гория была создана совме- рот —  ни гнеяа, ни боли, го Театра киноактера.

Істными усилиями Союзов ни недовольства не промель- Ведь все три фестиваля 
театральных деятелей С С С Р  кнуло на сцене. Неужели показали, что, как правило, 
и Грузии. Какова цель этой молодые так довольны  из представляемых 2 0 — ”25 
акции? Конечно, не поста- всем?І Спектакли .были без- спектаклей половина, если

Іновка спектаклей или обу- мятежными, более того, име- не больше, традиционно сла- 
чение режиссуре, это обя- ли пресный привкус. Нет, 'я бые. Неужели нельзя скор— 
занность соответствующих не забыла на фестивальной ректировать программу и за 
факультетов театр альн ы х афише имен Э. Някрошюса, счет полученной экономиич

I институтов. Скорее, это свое- пригласить интересные за--
образная мастерская, кото- Т е а т в я п к и ы в  1 рубежные труппы? Тем бо-

рая дает возможность моли- Ш к ™  і  е я т р а л м и м е  лее< что желание участно- 
дым режиссерам проникнуть м е р и Д И д Н Ы  вать в фестивале уже ьы-
в тайны профессии, понять Н Н В Н Н Я И Н Н Я Ш Ш Н  разили гости из Польши.Іее проблемы и направления — Чехословакии, Венгрии, Ку-
современной методологии А. Шапиро, Ш . Гацерелия. бы. Это, безусловно, повы- 
обучения режиссеров. Но> во-первых, они давно Сит и престиж нашего фес-

Несмотря на то, что это миновали период дебютант- тиваля, и интерес к нему.

І
была первая встреча, она ст^  и> ВОчВторых. если б Надо подумать и о продол- 
оказалась во многом цен- Ра0° ТЬІ этих признанных ма- жительности командировок 
ной. Помимо того, что чле- СТ®Р0В не создали фести- участников фестиваля. Чет- 
нам лаборатории представи- вальную «погоду», даже вертый фестиваль скоро по-

Ілась счастливая возможность прекрасному тбилисскому стучится в дверь. На оргко- * 
встреч с М. Туманишвили, -̂ аю пРишлось бы трудно, митет возложено издание к - • 
а также Г . Лордкипанидзе, ме . отвергаю я огульно и фестивалю специаль н о г о 
Т. Чхеидзе, Н. Лордкипани- ЛРУГИе более или менее ин- буклета со сведениями о

Ідзе, семинары выявили мно- теР®сные моменты той твор- каждом коллективе. Посмо-т 
го моментов, заслуживаю- ческои встречи Но не хо- трим, будет ли он. 
щих внимания. Мы, оказы- телось оы, чтоб молодежно- т 0 что театрал ь н ы е  
вается, очень условно пони- МУ фестивалю досталась встречи —  лучшая и самая 
маем понятие «молодой», Роль аде013 традиционного гибкая форма выявления

I поскольку ни одного из уча- картины театральной жизни,
стников лаборатории .нельзя прошел уже третий по если не аксИома то сам0,-<

было назвать неопытным, счету фестиваль, а моло- СОбой разумеющийся факт. 
Каждый из них —  автор ^ ^ . еиІе_  смогла сказать н е  случайно так оживилось 
уже 13— 15 спектаклей. Но п не ВЬІРазшіа в последнее время всесоюз-Ів процессе работы лабора- себя^и не отраэила время, „ое фестивальное движение, 
тории выяснилась неравно- » « о ™ * * *  «ивет^ не соз- я  имею в виду проведение 
мерность профессионального ‘-вою драматургию региональных и тематичег-

урЬвня. С  одной стороны, (обкано, что в программу ЦИХ фестивалей Для акти- 
это как будто естественно, предыдущего фестиваля не визации этого процесса в < • I Но, как-заявил сам Михаил « * * «  пьесы Ш . Шамана- будущей, мне каж эт^ яи м е-  

I  Туманишвили, только чет- тНД ,.Пр“ “несла собствен- ло бы «смысл создать в СТДI веро из двенадцати произ- н' ю темУ> интересные идеи, С С С Р  специальный Фести- 
вели хорошее впечатление. те®тРМьные убежде- вальный отдел, в компетен-

Эта всесоюзная встреча ™  ^  и хотя Ж  ЦИЮ КОТОР °ГО входила бы
собрала не просто двенад- ™нР ™ ав ш и :ся- ™  біьі исключительно организация
цать режиссеров, она выяви- ^ “ с Е „ „ " а м е ч а ю щ и е  фестивалей, ведь это слож- 
ла спектр проблем твор- иУть в о>Д>Щ«е. ная кропотливая и ответст-
ческого и организационного Не стали мы свидетеля- венная работа, 
характера двенадцати раз- ми и открытия новых имен И, наконец, поскольку мы 
личных театров страны. Как в режиссуре или в актер- подходим к фестивальной 
выяснилось, главной из них ской игре, быть может, кро- кампании с такой принци-“  
остается проблема зрителя ме Олега Мокашанова в ро- пиальностью, нельзя не 
в национальном театре. Го- ли Каина в постановке ирку- вспомнить ставшие уже тра- 
сти были удивлены тем, что тяц. Напротив, появилась дициоінными фестивали го- 
в одном только Тбилиси бо- наводящая на раздумья тен- родских и районных т е а т - , ,  
лее десяти государственных денция —  в большинстве ров в Тбилиси. В июне 
грузинских театров. случаев наблюдался низкий этот Фестиваль в третий 4

Творческая мастерская М. уровень профессиональной раз соберет респѵбликан- 
Туманишвили будет рабо- культуры. ские театры и приобретет
тать в течение трех лет, со- И все же, если сравнить статус ежегодного. С  одной 
бираясь на семинары дваж- прошедший фестиваль с его стороны, это освободит его 
ды в год. Члены лаборатории предшественником, некото- от ложной патетики и па- * а 
следующую встречу прове- рое преимущество по опре- радности и придаст ему ра- 
дут в сентябре, и тогда рдз- деленным параметрам за бочий хаірактер, но, с дрѵ- 
говор пойдет на конкретную прошлогодним: возросли его гой, не окажутся ли еже- 
тему, в частности, о «Док- географические масштабы, годные фестивали обреме- 
торе Ш токмане* Ибсена, более разнообразным был нительными для работы пе- 
Тему выбрали сами члены репертуар, увеличился жан- риферийных театров? Н а л ‘
лаборатории. М естом. ветре- ровый диапазон, изменился втором фестивале был явно 
чи определен по-прежнему и состав участвующих кол- заметен творческий рост 
ібилиси. лективов— театры юных зри- театров, и, может быть, пре-

Раз уж я начала раэго- телей, молодежные труппы, жде всего потому, что две 
вор с молодежной встречи, экспериментальные студии, эти творческие встречи раз- 
то здесь будет уместно вспо- малые сцены, студенческие делило целых пять лет. В ’
мнить о традиционном Все- курсы, народные театры, ежегодных бѵдет ли про- 
союзном тбилисском фести- группы любителей. Но. мне слеживаться этот рост? 
вале молодежных спектак- кажется, готовясь к чет- Как бы то ни было в 
лей, очередной визит кото- вертому фестивалю, нужно какой бы периодичности и 
рого мы ожидаем в мае. пересмотреть многие органи- последовательности ни про-ІЭтот фестиваль интересен зационные вопросы. И глав- ходили творческие встречи 
прежде всего тем, что все- ный из них —  подбор фес- лаборатории, театр ал ьн ы е  
го за две недели он дает тивальной программы. Пред- фестивали. главное, чтобы 
полную картину состояния ставителем М ини стерства  они проводились именно ѵI молодежного театра страны культуры С С С Р  было эа*в- нас и на таком уровне ног- 
со всеми его плюсами и ми- лено, что одно из условий да можно было бы сказать- 
нусами. пред фестивального отбора—  «Место встречи изменить

Что касается предыдуіце- творческий поиск коллек- нельзя*, 
го тбилисского фестиваля, тива. Очень хорошо. Но,
то странным показалось, что’ исходя из этого, я не по- Мерине ІУ ІУКАШ ІИ Л И

I



4 СТР. з а р я  в о с т о к а 10 МАРТА 1989 г.

...С О С ТО Я Л А С Ь  тВ С Т Р Е Ч  А 
П А Р Т И Й Н О ГО  *И С О В Е Т 
С КО ГО  А К Т И В А  РАЙ О Н А  
И М ЕН И  26 К О М И С С А РО В  
ГО Р О Д А  Т Б И Л И С И  С В Е 
Т Е Р А Н  А М  И П А Р ТИ И , 
В О Й Н Ы  И Т Р У Д А .

Как сказал заведующий от
делом социального обеспече
ния райсовета народных де
путатов Г. Гоголадэе, здесь на 
учете состоит более тысячи 
ветеранов партии, до пяти ты
сяч инвалидов войны и труда, 
210 матерей-одиночек. О судь
бе каждого из них отдел за
ботится, регулярно выделяет 
им, помимо назначенных* пен
сий, определенные суммы де
нег, подарки. Во время встре
чи собравшиеся обратили вни
мание на необходимость соз
дания при Верховных Советах 
СССР и республики депутат
ских групп по делам ветера
нов, вынесение не всенарод
ное обсуждение и принятие 
закон» о юридической, соци
альной и материальной защи
щенности ветеранов и инвали
дов войны и труда, повыше
ние размеров пенсий, улучше
ние шефской помощи со сто
роны предприятий, учрежде
ний и воинских частей, где 
раньше пенсионеры работали 
и служили.

В принятом обращении ко 
всем ветеранам столицы Гру
зии еще раз подтверждено, 
что, несмотря не годы* они ос
таются верными бойцами за 
идеалы перестройки и соци
ального обновления нашего 
общества.
Ш ...Э К С П 03 И Ц И Я Д И П 

ЛОМ НЫ Х РАБО Т М ОЛО
Д Ы Х  Х УД О Ж Н И Ц  -  НИ
НО Г УН И Я . КЕТЕВА Н  
Д Ж О Р Б Е Н А Д З Е  И ИНГИ  
М А Л А Ц И Д З Е  О ТКРЫ 
Л А С Ь  В  ВЫ СТАВОЧНОМ  
З А Л Е  СОЮЗА Т Е А Т Р А Л Ь 
НЫХ Д Е Я Т Е Л Е Й  Г Р У -
Жзии.

Все трое —  выпускницы Тби
лисской Академии художеств, 
ученицы народного художни
ка Грузии Парнаоза Лапиа- 
швили. Пробуя себя я слож
ной профессии театрального 
декоратора, девушки полны 
надежд и оптимизма. Одно на
стораживает их —  еще ни один 
режиссер не смотрел их ра
боты,.. А ведь первая про
фессиональная выставка про
изведений — дебю т в теат
ральный мир.

В работах молодых худож
ниц прослеживается общая 
тема — сказочная. Здесь и эс
кизы декораций к  сказке Ан
дерсена . «Снежная королева», 
их автор — Нино Гуния, и сю
жеты из сказки о Нацаркекии 
работы Кетеван Джорбенадзе. 
А И. Малацидзе создала свои 
работы по мотивам произве
дения Шарля де Костере 
«Тиль Уленшпигель» —  Чем 
не сказочный сюжет?
Щ ...Р А Б О Т Н И К И  В ЕС Ь М А  

С О Л И Д Н Ы Х  У Ч Р Е Ж Д Е 
Н И Я  С Ъ Е Х А Л И С Ь  СО 
В С Е Х  Р Е Г И О Н О В  С Т Р А 
Н Ы  В  Г О Р О Д  К А Л У Г У ,  
Ч ТО Б Ы ... П О И ГР А Т Ь  В  
Д Е Л О В Ы Е  И ГР Ы .

Официально семинар имел 
довольно сложное название— 
всесоюзное совещание по во
просам организационной дея
тельности в создании детских 
домов семейного типа. Пред
ставители Государственного 
комитета ССОР по народному 
образованию,-Советского дет
ского фонда имени В. И. Ле
нина, посланцы союзных рес
публик ставили своей целью 
поиск путей решения имею
щихся в этой области проб
лем.

— Программа и регламент 
игр предусматривали, главным 
образом, дискуссии в 15 тема
тических группах и выработ
ку конкретных предложений 
для обсуждения на пленарном 
заседании. В частности, обсуж
дались вопросы экономиче
ского, правового, научного и 
методологического обеспече
ния деятельности детских до
мов семейного типа, уставнью 
принципы, роль государствен^ 
ных учреждений в организа
ции, руководстве и управле
нии ими, некоторые Другие.

(«Заря Востока» — 
ГИУЗИНФОРМ).

•  П О Р Я Д О К  В О К РУ Г Н АС
С чего иачииібтся город! Какие они, дороги, ведущие к 

сердцу республики! Как выглядят «ворота» нашего Тбилиси! 
Ответ на эти вопросы мы искали вместе .с работниками 
Тбилгорислолкома во время рейда.

Не будет, наверное,. боль
шим откровением сказать, что 
триумфальными арками на 
въездах в город Тбилиси не 
располагает. Да и монумен
тальных столбов на окраину 
города, возвещающих, что 
дальше начинаются земли та
кого-то района, у нас раз-два 
и обчелся. Не • этом дело. 
Век наш рациональный, с фи
нансами, асе мы знеем, ту
го — слояом, не до излишней 
помпезности. Поэтому границы 
Тбилиси обозначены у нас 
куда скромнее —  щиты, на 
которых с одной стороны на
писано просто «Тбилиси», а с 
другой — то же семое, но 
тод^ко в перечеркнутом ва
рианте. Способ, обозначаю
щий границы, не нами приду
манный и не одними нами 
используемый. Вопрос — как 
аыглядят эти «пограничные» 
столбы сегодня. Увы, обшар
панно. На всех без исключе
ния — облупившаяся поблек
шая краска с такими же по
блекшими буквами. Это ■— 
раз.

городе. Иначе, как с бородав
ками, не сравнишь эданця 
универсальной базы Цекавши- 
ри и, как оказалось, совсем 
недавно построенной АТС-41.

Едем по территории Гдрд4: 
байского района. Справа — 
пивэавЬд, который будет по
строен только к 1990 году, 
пока —  замусоренная строй
площадка. На всем протяже
нии дороги пейзаж дополня
ется старыми покрышками и 
битыми бутылками. Дальше—  
объекты «Лруэнефти», возво
димые вот уже не менее двух 
пятилеток. Там, где установ
лен указатель «Саекадэе-12», 
начинают тянуться прогнив
шие заборы, у обечины — 
свелки. брошенный автобусный 
скелет. Параши, прилепившие
ся к заборам снаружи... Это 
а района села Ваэиани.

Едешь и думаешь: не уме
ем , не научились мы еще стро
ить аккуратно. Потому и «по
смотришь направо» — строй
ка, «посмотришь мелево» — 
свалке.

РАЗМЫШЛЕНИЯ 
У ПАРАДНОГО 
ПОДЪЕЗДА

Вторая отличительная осо
бенность наших «подъездов»— 
чахлая растительность, окай
мляющая шоссе и эстакады. 
Везде без исключения. Про-, 
ллешены ■ кустарниках, бугры 
выгоревшей прошлого д н е й  
травы, поседевшие от пы
ли вечнозеленые корявые 
ели и сосны. Неподметенные, 
неумытые улицы-эамерешки. 
Облезшие, испещренные не
пристойностями сооружения 
остановок обществ е н н о г о 
транспорта. Их мы видели до
статочно на асах направлени
ях. *

Теперь о деталях. Первый 
маршрут — Кахетинское шос
се, дорога в аэропорт. И пер
вое, что бросается в глаза из 
окна автомобиля* — один за 
другим облезлые заборы 
расположенных здесь органи
заций. То, что они тут нахо
дятся, общеизвестно. Сообще
ние о них не будет открыти
ем очередной Америки — ни 
для нас, ии для многочислен
ных гостей республики, проез
жающих по этой дороге, от 
взгляда которых не укрыва
ются ни обнесенные проволо
кой заборы, ни покосившиеся 
вышки. В этот раз, окинув их 
пристрастным взглядом, мы 
«первые, может быть, заду
мались о том, что проволо
ка — не лучшая визитная кар
л и к а  столицы, и о том, что 
если уж эти, да и другие 
строения хозяйственного наз
начения не могут не распола
гаться на фасаде города, то об
лечь их. а другую, более при
стойную «форму», по крайней 
мере, необходимо.

Некоторые разъяснения по 
поводу сегодняшнего «лица» 
Кахетинского шоссе дал нам 
первый заместитель предсе
дателя Заводского райиспол
кома Платой Жгенти:

— Освещение здесь сдела
но силами района. Правую 
сторону дороги (это если 
ехать в направлении Сагаре- 
джо, уже минуя развилку на 
аэропорт) - бывший Минавто- 
дор должен был озеленить 
еще а прошлом году. Видимо, 
слияние дяух министерств по
мешало этому.

Может, это, а может, и что 
другое — веские причины, 
как известно, всегда можно 
нейти в изобилии, чего не ска
жешь о необходимых строй
материалах, однако факт, как 
говорится, налицо, а точнее, 
на лица визитной карточки

В начале Джаяахетской ули
цы, как обещает Платон Ж ген
ти, вскоре будет разбит рос
кошный цветник из 30 тысяч 
розовых кустов. Может быть. 
Может, и розы эти зацветут 
уже нынешним летом. Только 
то, что окаймляет спуск под 
мост, уже обваливается. Дав
но, оказывается, была уложе
на эта мраморная крошка — 
«еще когда к нам в первый 
раз приезжал Брежнев».

Начальник производствен
ного управления спецавгохо- 
эяйств^ Кукури Гунцадзе ука
зывает на другой недостаток:

— Видите, земля засыпана 
выше бордюров, а по прави
лам должна быть на 5 санти
метров ниже. Поэтому когда 
дождь, грязная каша «пере
кипает» через ограды. Укло
ны для сбора дождевой воды 
неправильно устроены — не 
стекает в них вода...

Меняем курс. Дорога на 
Марнеули открывает вид на 
огромную свалку на левом бе
регу Куры. Здесь будет соору
жена набережная. А пока — 
до 1 впреля — мусор разре
шено сваливать в этом месте. 
Потом он будет утрамбовы
ваться и так далее. Возникает 
вопрос, на наш взгляд, -не то 
чтобы уже совсем лишенный 
логики: одно дело — строи
тельный мусор, т о . есть — от
ходы. Способ этот — широко 
апробированный в . мире. И 
совсем другое дело, если в 
«фундамент» будущей набе
режной закладывается гниль, 
прелые листья, пищевые отхо
ды. Не будет ли все это про
седать, проваливаться и тому 
подобное, не станет ли буду
щая набережная еще одним 
рассадником антисанитарии?

, Тут, видимо, есть над чем по
думать.

Еще одна отличительная 
черта убраиства наших обо
чин —  разного диаметра тру
бы, проходящие по поверх
ности. Изолированные и не
изолированные. З а ч а с т у ю  
даже элементарно не окра
шенные. Часто они подпира
ют обвалившиеся заборы, как 
мы это видели, скажем, в 
районе Понимала. Здесь же 
трассу окаймляют дорожные 
столбики и е о п р еделенного 
цвета — при ближайшем ос
мотре определили, что пер
воначально они были бело
красные — в полосочку.

Побывали мы и у железно
дорожного моста на развилке

Марнеульской и Рустааском 
дорог. Нужен ли ему капи
тальный ремонт — решать 
специалистам, нам же броси
лись а глаза грязные разво
ды, подтеки, ликвидировать 
которые необходимо. Прак
тически все Руставское шос
се — без тротуаров, окайм
лено убогими заборами, 
вернее, тем, что от них оста
лось. Опять трубы на поверх
ности. Еще один обшарпан
ный с виду мост — погранич- 
ный с Гардебанским районом. 
Асфальт, припорошенный гра
вием, грязь. Едем вдоль «ча
стного'сектора». Вместо клумб 
вдоль дороги — огороды, ста
ры е ванны перед кранами во 
дворах... Все это вперемешку 
с лозунгами «Славе КПСС» и 
«Решения XXV II с ъ е з д е  
КПСС — а жизнь» не одном 
из давно не крашеных фа
садов. Напротив —■ облезлые 
бетонные барьеры набереж
ной.

Аллея Давида Строителя. 
Справа — залатанный асфальт, 
слева —  замусоренные ска
лы. Хибары. Заборы. Одичав
шие растения вдоль трв;сы  
Новороссийск — Тбилиси —- 
баку. Истрепанная, пыльная 
дорога. На бывшем голубом 
фоне из Флажкоа надпись на 
стенде «Тбилиси — моя гор
дость». Не мешало бы ее 
подкрасить. Это —■ на прві 
вой сторона Ьабврвжной у 
подъема к академгородку...

Таких примеров можно 
привести множество. И у бес
хозности зтой нет практиче
ски исклю ч е н и й. Можно 
много и долго рассказывать 
о том, что открывается взору 
пассажиров железной доро
ги при подъездах к столица 
республики. Мы ограничимся 
одним обобщением: все ор
ганизации и предприятия, рас
положенные вдоль железно
дорожного полотне, внесли 
свою лепту в беспорядок и 
антисанитарию, царящие здесь 
повсеместно, Для всех ѵгих 
организаций территория ря
дом с рельсами — но что 

иное, как место складов, сва
лок и тому подобного. Ведь 
для каждого предприятия 
это — задворки. А то, что их 
задворки —  еще одни воро
та города, что это ф асад  ли
цо Тбилиси? Такими сообра
жениями здесь не мучаются. 
Судя по беспорядку у обочи
ны подъездных путей, неволь
но приходишь к выводу, что 
м сами железнодорожники 
относятся к такому способу 
использоев н и я территории 
«вдоль» довольно снисходи
тельно.

Отчего складывается такая 
картина? И кто же в конце 
концов .должен отвечать за 
порядок на трассах? Мини
стерство автомобиль н о г о 
транспорта и дорог? Безуслов
но. Тбилгорйсполком? Само 
собой разумеется. Все рвйис- 

.полкомы, по территории кото
рых проходит трасса, — в не
меньшей степени. Руководите
ли всех организаций и ве
домств, территориально приле
гающих к магистрали, естест
венно. вот и получается, что 
забота — общая, и ответствен
ность, к сожалению, когь 
лвктивная. А  надо бы — пер
сональную. Только тогда ис
чезнет мусор с обочин наших 
дорог. Только тогда появятся 
на них соответствующие уров
ню указателе. Только тог
да станет ясно, кто отвеча
ет за капитальный, и кто — 
за косметический ремонт на
ших дорог. И только тог
да в полном объэме, а 
не по отдельным пунктам б у 
дет, наконец, выполняться со
вместное постановление Тби
лисского горкома партии и 
Тбилгорислолкома «О благо
устройстве набережных реки 
Куры, автодорожных, авиа- и 
железнодорожных въездов в 
г. Тбилиси». И .чтобы впредь 
как можно меньше краснеть 
за свои беспризорные доро
ги, уже сегодня, сейчас пора 
разобраться, какая из пре
словутых «семи нянек» ло
дырничает или увиливает от 
работы.

Ирина АДАМАШВИЛИ, 
Константин АЛЬПЕРОВИЧ.

*  #  *
Н е  с н и м к а х :  вот что

открывается взгляду при подъ
езда н Тбилиси по Кахетин
скому шоссе.

Фото Рубена Рухкяиа.

ВПЕРЕДИ — ПРЕМЬЕРА
М НОГО Л Е Т  ТО М У-Н А ЗА Д  С УД ЬБ А  С В Е Л А  В  ОДНОМ  

М О СКО ВСКО М  О Б Щ Е Ж И Т И И  С Т У Д ЕН Т О В  Р А ЗЛ И Ч Н Ы Х  
В У З О В  С ТО Л И Ц Ы , П Р И Е Х А В Ш И Х  У Ч И ТЬ С Я  ИЗ ГР У ЗИ И .

Это была лоястине в хо
рошем смысле этих слов 
«полотая молодежь». Вот 
лишь некоторые имена — 
Резо Чхеидзе. Этери Гугр- 
швилВ, Сулхан Цинцадзе. 
Тенгиз Абуладзе, Гига Лорд- 
кипанидзе. Гугули Мгела
дзе (.ч

Гугули Мгеладзе, кино
режиссер, который в эти 
дни на киностудии «Грузия* 
фильм» заканчивает работу 
над телевизионным художе
ственным фильмом «Прош
лое всегда с нами».

—  Людям свойс т  в е н н о 
идеализировать свое прош
лое, считать,-что во времена 
их молодости человеческие 
взаимоотношения были луч
ше, чище, добрее, — гово

рит режиссер. - Порою и 
мне так кажется, хотя, ско
рее всего, это заблуждение, 
вызванное ностальгией но 
прошлому. Но, но всяком 
с.чѵчае. очень хотелось снять

стать актером. Юра был 
самым непутевым из нас, 
неприспособле и н ы м  к этой 
жизни, бесконечно добрым 
и бескорыстным, к нему тя
нулись все, кто знал ею... 
Главной трудностью для ме
ня как для автора сцена
рия было то. что. с одной 
стороны, хотелось макси-

•  Н А  С Ъ Е М О Ч Н Ы Х  П Л О Щ А Д К А Х

фильм о незабываемых мос
ковских студенческих годах, 
о том, как жили мы, поко
ление 40-х годов, как умели 
дружить, любить, ненави
деть. Это будет грустная ко
медия. ведь прототипом 
главного героя Савле явля
ется наш друг, рано ушед
ший из жизни Ю ра Петриа- 
швили. талантливый чело
век, математик, мечтавший

мально точно и правдиво 
воссоздать события и фак
ты тех лет, с другой — осу
ществить все это на высо
ком художественном уров
не. Как это получилось, су
дить зрителям.

Роль Савле стала дебю
том в кино студента 3-го 
курса биологического фа
культета Т Г У  Левада Пан
чу лидзе. Также в фильме

занято много молодых акте
ров. исполняющих роли сво
их именитых Прототипов в 
молодости. Но есть в карти
не. и документальные кадры 
с Резо Чхеидзе, Этери Гу- 
гушвили, Сулханом Цинца
дзе. и, наверное, эти кадры 
привлекут особое внимание 
зрителя.

Итак, будьте вниматель- *  
ны, скоро на голубом экра
не состоится премьера теле
визионного художественного 
фильма «Прошлое всегда с 
нами». Автор сценария и 
режиссер-постановщик Гугу
ли Мгеладзе. главный опе
ратор Гиви Рачвелишвили, 
главные художники Васил 
Арабидэе и Вахтанг Габу
ния, директор картины Ав
тандил Гендзехадэе.

Ииеза МАКАЛАТИЯ, 
студентка V курса факуль
тета журналистики ТГУ.

[ э ш с э д е э з д и щ у ю ш в н ш ж в в е п ^  
БОРЬБУ ПРОДОЛЖАЮТ , Л и м ш

СИЛЬНЕЙШИЕ
Не международном фести

вале по мини-футболу а Тби
лиси завершены игры а под
группах. Определились восемь 
сильнейших команд, которые 
продолжают борьбу за зва
ние победителя.

Большое значение для рас
пределения мест а четвертой 
подгруппе имела встреча 
коллективов Сухуми и Инс
брука. Депо а том, что здесь 
первое место завоевали фут
болисты Баку, досрочно вы
шедшие а четвертьфинал, в 
сухумцы и австрийцы в по
единке между ообой дол
жны были определить обла
дателе а.торой путеаки. По
этому обе команды играли 
баз оглядки на тылы. Но су
хумские футболисты действо
вали решительнее. Уверенно 
играл выдвинутый на острйе 
атаки Пасхалов. Он держал в 
напряжении оборону сопер
ников. На 17-й минуте Пасха
лов забил гол — 1 : 0. Он же 
во второй половине матча 
увеличил счет — 2 : 0 .  Лишь 
на последней минуте и^рок 
команды Инсбрука Цеолен 
сократил разницу — 2 : 1 .  Су

хумцы вышли в четвертьфи
нал.

Немаловажным был и матч 
■ третьей подгруппе между 
командами Москвы и Ерева
на. Столицу в этом соревно
вании представлял коллектив 
«Спартака» —  победитель пер
венства города^ нынешнего го
да. Но активнее асе же иг
рал* армянские спортсмены. 
Особенно отметим Казарян*, 
забившего два мяча. Ереван
ская команда одержала убе
дительную победу — 5 :1  м 
вышла в четвертьфинал.

Вторую встречу . выиграла 
команда Батуми. В ее составе 
в матче с коллективом из 
Софии выступал мастер спор
та международного класса 
Реваз Челебадэе. Он и стал 
автором гола в ворота со
перников на шестой минуте 
встречи. Во второй половине 
счет сравнял болгарин Па
тов — 1 : 1 .

Команда Киева выиграла у 
сборной Бильбао — 2 : 1 .

ИУак, в четвертьфинал тур
нира вышли команды Софии, 
Баку, Тбилиси, Батуми, Ерева
на, Познани, Киева и Суху
ми.

НА ПЕРВЕНСТВО МИРА
Три отборочных матча чем

пионата мира по футболу, 
прошедших на полях Европы, 
принесли следующие резуль
таты: Албания — Англия — 
0 : 2, Шотландия — Фран
ция — 2 : 0 ,  Венгрия — Ир
ландия — 0 : 0 .

В победе англичан, несмот
ря на то, что они играли на 
выезде, мало кто сомневался 
(албанцы пока не набрали в 
групповом турнире ми_ одного 
очка). Гости много атаковали, 
и оба мяча стали результатом 
хорошо разыгранных комби
наций. Сначала Барнс (16 
мин.) иизом сильно пробил в 
угол ворот, а во втором тай
ме, на 63-й минуте, после 
розыгрыша штрафного Роб
сон в «чисто английском» сти
гме провел второй гол. Хозяе
ва создали несколько опас
ных моментов у ворот сопер

ника, но результата так и* не 
добились.

В Будапеште ирландцы на
дежно сыграли в защите, не 
раз в контратаках могли от
личиться, а венгерская коман
да, несмотря на недавнюю 
смену тренера, вновь разоча
ровала поклонников. .

'Шотландцы, победив фран
цузов, теперь имеют реаль
ные шансы выйти а финал 
мирового первенства. Оба 
мяча у победителей провел 
Джонстон, играющий, кстати, 
во французском клубе «Нант». 
А неудача команды Платини 
показывает, что сборная Фран
ции никак не может пре
одолеть затянувшийся кризис.

В Афинах в товарищеском 
матче сборная Греции вы
играла у команды ГДР — 3: 2.

(ТАСС).

побеждает
«Барселону»

Баскетболисты мспанс к о й  
«Барселоны», уже завоевав
шие право выступать в полу
финале розыгрыша Кубка 
европейских чемпионов, по

терпели третье поражение в 
турнире восьмерки сильней
ших клубов, проиграв а го
стях французскому «Лимо
жу» — 101 : 104. Хотя хозяева 
площадки имеют более чем 
призрачные шансы попасти а 
полуфинал, их напористая иг
ра доставила удовольствие 8 
тысячам зрителей. Усилиями
лидеров французского клу
ба —- Коллинза (28 очков), 
Дакури (22) и Островски (21) 
удалось не только ликвиди
ровать «дефицит» в 10 очков 
после первого тайма (50 :60), 
но вырвать победу. Самым 
результативным у испанцев
оказался Сибилио — 21 оч
ко.

В другой встрече 12 тура 
голландский «Нашуа дан  бош» 
на своей площадке победил 
«Сквво л и н и »  (Италия) — 
94 : 69.

Два других матча тура, в 
том числе «Маккаби» — ЦСКА, 
прошли вчера вечером.

Пока у «Барселоны» и 
«Маккаби» — по 9 побед, 
«Ариса» (Греция) и «Югоплв- 
стики» (Югославия) —  по 7, 
«Лиможа» — 5, «Скаволини»— 
4, ЦСКА — 3, «Нашуа ден 
бош» — 2,

(ТАСС).

ОТВЕТНЫЙ 
МАТЧ

БАКУ. Результат ответного 
матча 1/8 финал& розыгрыша 
Кубка СССР по футболу: 
«Н е ф т ч и» — « Д и н а м о »  
(Минск) — 0 :2  ( 0 : 1 ) .  Оба 
гола забил ІІІалимо. Минчане 
стали последним участником 
1/4 финала розыгрыша Кубка 
СССР.

В Е С Н А  В О К Р Е С Т Н О С Т Я Х  
Т Б И Л И С И
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Зим» и окрестностях Тбилиси 
была теплее и суше срсдиемносо- 
лстией. Т ак , температура воздуха 
была ия 1—2 градуса  выше нор
мы. а количество осадков состав
ляло Ю—50 процентов от средне- 
многолетних значений. Это и теп
лые, дни в начале марта способ
ствую т том у, что весна в окрест
ностях Тбилиси началась раньше 
обычного

третить большое количество 
жителей окрестных

улицах города мож-На
но встр

деревень, про
дающих цикламены и другие неж 
ные весенние эфемеры.

Какие же степсы —  суточные 
состояния природной среды , свя
занные с сезонной ритмикой я 
погодными условиями, наблю даю тся 
в окрестностях города? Представ
ление о них можно получить по 
карте.

Цифрой I показаны прохладные 
влажные состояния с началом 
иегетации травянисты » растений а 
степных и по лупусты нны х ланд
ш аф тах Гардябанского района. 
Тут глаз уж е рАдуст серовато-зе
леный фон пейзаж а, говорящий о 
том. что весна т у т  уж е  вступила 
а свои правя . Д р угим  центром 
весенних состояний являю тся янж- 
негорнв-лесные лан дш аф ты , распо
ложенные на высоте «00— 1.200 м. 
В этих л ан дш аф тах , особенно на 
ю жных скло нах , сейчас много 
цветов. Кроме цикламенои (ко то 
рые иногда по незнанию назы ва
ют ф и алкам и ), встречаю тся ярко- 
<нние цветы  пролески (е ц к л а ы ). 
нежные бледно • ж елтые и белые

ІЧ І
цветы первоцвета. Л ан д ш аф ты  О 
этими состояниями показаны на 
карте цифрой * .

Интересно, что весенние стексы  
разделены полосой все еще зим
них прохладных и влаж н ы х со
стояний (цифра 3 ). Э ти  состояния 
наблю даю тся в степны х и кустар 
никовых (ш и б ляко вы х) лан дш аф 
тах  окрестностей Тбилиси . В этих 
лан дш аф тах произрастают тепло
любивые растения, и даж е весен
него тепла начала марта им еще 
не достаточно д ля  активной ве
сенней вегетации. В среднегорно
лесных л ан дш аф тах , расположен
ных выше 1.200 м на хорошо про
греваемых скло н ах , снег уж е со
шел. но тепла еще мало, и поэто
му тут наблю даю тся очень про
хладны е влажные зимние состоя
ния (цифра 4 ) . В Цалкском
районе, где зимой из-за сухо 
сти  и сильны х ветров в этом го
ду было мало снега , на больших 
высотах наблю даю тся холодные 
влажные состояния, иногда даже 
с мерзлым горизонтом в почве 
(цифра 5).

В этом году и Западной Грузии 
было очень много снега , а вот
в окрестностях Тбилиси мало. 
Поэтому площадь распространения 
снеж ных стексов д ля  первой де
кады  марта очень м ала . С н еж 
ный покров сохранился лиш ь на 
больших высотах и на плохо про
греваемых северных склонах (ц и ф 
ра 6)

Нико Б Е Р У Ч А Ш В И Л И , 
зав. лабораторией по изучению 
состояний природной среды 
Т Г У . профессор.

Благотворительный 
концерт

Благотворительны й концерт да 
ли юные артисты  из "Тбилисского 
республиканского дворца пионе
ров и школьников имени Б . Дэне- 
ладзе . Зрители , заполнивш ие зал 
Тбилисского государствен  н о г  о 
академического театра оперы я 
балета имени 3 . П алиаш вили , ап
лодировали танцорам из коллек
тивов «Горда» и «И м ели » . «Си- 
харули» и «Ц искари » , других 

Весь сбор от концерта леречи 
лен в фонд Всегрузинского  о> 

Руставели .тцества

(Г Р У З И Н Ф О Р М )

Ф  И Н Ф О Р М И Р У І І  М И Д  « С С Р

ТРЕВОЖНАЯ
ХРОНИКА

Д ВО Е несовершеннолетних 
учащихся Казретскоео ПТУ-25 
Цманисскоео района вместе со  
своим старшим соверш еннолет 
ним (іружком, н игде не р а б о 
тающим, ночью взлом али дверь  
в  церковь «Сиони», откуда со 
верш или краж у 60 рублей, трех 
м едальонов и четырех крести
ков. К раден ое у правонаруш и
телей изъято, они отпущены 
под подписку.

СОТРУДНИКАМ И ОБХСС 
У В Д  Тбилгорисполком а и З а
во д ск ого  Р О В Д  изобличен з а 
ведующ ий аптекой М  29 Ми
хаил Б адри дэе, который за  д е 
фицитные лекарства стоимо
стью 20 рублей взы скал с двух  
покупателей 140 рублей. При 
себе у эаваптекой бы ло 590 
рублей, а  в принадлеж ащ ей  
ему автомашине — ещ е 808 
рублей и разн ы е дефицитные 
лекарственные препараты. Им
портные лекарства обн аруж е
ны в  большом количестве и на 
рабочем месте эаваптекой.

П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Ь  махара- 
д зевск о го  т оргово-закупочного  
кооператива «Озургети» В а 
лерьян У р у ш ад зе  бы л за д е р 
жан на факте з а в о з а  в м ага
зин А® 2 этого кооператива 
1.600 килограмм ов бесфактур- 
ного сыра, который был р еа 
лизован  населению  по спеку
лятивным ценам. Выручку  — 
2.400 рублей  — У р у ш адзе при
своил. П о дел у  ведется сл ед 
ствие. .

КО БА  Ц И С К А Р И Ш В И Л И ,
21 года, водитель-профессио
нал, работающий в Тбилисском 
грузовом А Т П  № 6, находясь 
в нетрезвом состоянии и не 
имея доверенности, сел за руль 
принадлежащего его отцу *  М о
сквича» и в селе Марткопи 
Гардабанского района совер
шил наезд на двух детей. Д е
вятилетний мальчик скончался 
на месте, а двенадцатилетняя 
девочка с телесными повреж
дениями доставлена в детскую 
республиканскую больницу.

ЗА  П Р О Ш Е Д Ш У Ю  Н Е Д Е 
Л Ю  выявлено много фактов 
обмана потребителей в сфере 
обслуживания. Продавец ма
газина № 17 Телавторга Э. М. 
припрятала под прилавком де
фицитные товары на сумму 
2.221 рубль. Заведующий-про
давец магазина № 22 г. Вале, 
относящегося к системе Ахал- 
цихского райпотребсоюза, Н. Л . 
обсчитала покупателя на 4 руб
ля 90 копеек. Закройщица 
ателье М  31 объединения 
«Тбилиндпошива» Н. Г . обсчи
тала заказчика на 17 рублей 
70 копеек. Рабочий телесекции 
магазина-с а л о  н а  «Орбита» 
Бондо Пачуашвили продал по
купателю цветной телевизор 
«Рубин» стоимостью 895 руб
лей за 1.050 рублей. Продавец 
универмага Телавского райко- 
оператива Михаил Джавахи- 
швили обсчитал покупателя н а і і  
10 рублей.

Р е д а кт ор  А. И О С Е Л И А Н И .

10 марте 
Тбилиси

ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е . 
13.05 — В полдень. 13.60 — Те- 
лскур с. Ф изика. Ів .00 — Грузин
ский докум ентальны й телефильм 
«Н аш  стадион ». ІѲ .І0 — Инфор
мационный вы пуск (н а  русском 
язы ке ). 16.20 — Изучим француз
ский язы к. 16.60 — Д етский  юмо
ристический кинож урнал « Ер а 
л а ш » . 17.00 — Д л я  школьников. 
История С С С Р . 17.30 — Д л я  
школьников. На меридиане д р уж 
бы. 18.15 — М ультфильм «Кам ен
ные м узы кан ты » . 18.25 — Свето
фор. 18.40 — О бъявления. 18.50 — 
Трудны е годы  (повторно). 19.20 — 
Народное творчество . ЗД.00 —
Моамбе. 20.35 — Навстречу вы
борам. 20.50 — Звезды  мировой 
эстрады . 21.50 — Грузинское па
роходство — на голубы х дорогах. 
22.00 — Время. 22.40 — Навстречу 
выборам (М ) . 22.50 — Иллюзион.

ПО В ТО Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.35 — Телепостановка «Василий
Теркин». 11.30 — Художественный 
телефильм «Б а л л а д а  о белогри
вой». 12.40 — Д окум ентальны й те
лефильм «Ростовские этю ды»
(первый по каз). 13.05 — В  пол
день. 13.50 — Телекурс. Ф изика. 
14.20 — Худож ественны й теле- 

«Заблфильм злулш ий» .

Москва
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

7.30 — «120 м и н ут* . 9.35 — «О 
чем поют дети Зем ли » . 10.35 — 
«Д альний Во сто к» . Кинож урнал .

10.48 -  Концерт. 11.30 -  М ульти
пликационные фильмы . 12.00 — 
Ж иви , Зем ля! 16.30 — Ноаости. 
10.45 — Ф ильм —д етям . «Под зн а
ком однорогой коровы». 18.05 — 
«Мой дом в Ч и н ги стае» . Теле
фильм . 18,28 — .М елодии и пес
ни крым ских та та р . 18.45 — Н а
ука : теория, аксперимент, практи
ка . 19.30 — В л асть  — Советам.
О кандидате в народные депутаты  
С С С Р  А . А . Католикове. 19.45 — 
Сегодня в мире. 20.00 — Интер
сигнал . 20.38 — Ф и л ь м ы ' киноре
жиссера X . Н арлиева. «Н евестка» .
22.00 — Время. 22.40 -  Н австре
чу выборам. 22.80 — «Без грим а».
23.30 — «Это  бы ло ... бы ло...»
23.30 — « В з гл я д » .

ПО В Т О Р О Й  П Р О ГР А М М Е .
9.00  —  Утренняя гим настика . 9.15— 
Премьера научно - популярного 
фильма « Б узул укски й  бор». 9 .35 . 
10.38 -  М узы ка . 4-й класс . 10.05- 
Английский язы к . 1-й год  обуче
ния. 11.06 -  Учащ им ся П Т У . А . 
Блок. 11.40, 12.40 — И стория. 7-й 
класс . 12.10 — Английский язык. 
2-й год обучения. 13.10 --  «Лю 
бовь к ж и зн и » . Художественный 
фильм. 14.35 —• Ритм ическая ги м 
настика . 15.05 — Родники . 15.35-'*. 
Спортивная арена. Телефильм ы . 
18.05 — « О б р а з* . Л итературная 
игра д ля  старш еклассников. 10.28-  
Новости. 19.38 — « В н е д р е н и е  
арендного подряда в хозяйствах 
Д а ге ста н а » . 20.05 — Концерт из 
произведений композитора О . Так- 
такиш вили . 21.00 — «Спокойной 
ночи, м алы ш и!» 21.15 — «Курор
ты  А зерб айдж ана» . 21.30 — Р и т
мическая ги м насти ка . 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Н австречу выборам. 
22.50 — «Золотая свад ьб а» . Худо
жественный ф ильм . І-я  и 2-я се
рии

А  «-.г-*/”», , з п п  т я п и ы -  о о ллло  т *  о г* ап  I и н д е к с  66437. Гаэете выходит 6 ряа в наделю
м д р е і  р е д и к ц и и .  ЛгнКДОо, ІОИЛИСИ-о, Пр. Р у с т а в е л и , 4 1 . Ордена Трудового Красного Зкбмани типографии ИзДа+альСтва ЦК КП Грузим. Пачатаатеа офсетным способом а газетном корпуса, ул . Хошяраульская, 29.
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